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Se avanza en los procesos 
para la construcción de dos 
hospitales en Q. Roo, anuncia 
Mara Lezama tras reunión con 
el director de IMSS-Bienestar
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La asociación civil “Vida 
Positiva” asegura que es 
la ciudad con la tasa más 
alta de casos en México >2
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El presidente de la Asociación 
civil “Vida  Positiva”, Rudolf 
Geers, aseguró que la cabecera 
de Solidaridad (Playa del Car-
men) es la ciudad con la tasa 
más alta de casos de VIH en 
México. 

“A lo largo del 2023 fue 
constante la tendencia de con-
tagios vista en los últimos 
años. El principal motivo es el 
desconocimiento de estar in-
fectados y la falta de uso de 
condón” dijo, por lo que insiste 
en mantener el uso de preser-
vativo en todas las relaciones 
sexuales. 

Asimismo, destaca que en 
el año 2022, la tasa de infec-
ción era de 116 personas por 
cada 100 mil habitantes, ya por 
encima de la media nacional, 
por lo que Solidaridad era el 
municipio con la mayor inci-
dencia en todo el país y así se 
ha mantenido hasta la fecha.  

Geers presentó una pro-
puesta para la creación de un 
Centro de Salud Sexual para 
diseñar estrategias para con-
trolar esta problemática, pues 
asegura que es sumamente ne-
cesario frenar esta tendencia 
en el municipio. 

“El número de contagios 
continúa creciendo, pues en 
2021 hubo 911 personas con 
el virus, cifra que se elevó a 
993 en el 2022. De estos, más 
del 25 por ciento son hombres 
homosexuales y mujeres trans 
mayores de 30 años; mientras 
que el 30 por ciento son me-
nores de 30 años”, dijo.  

También destacó que un 12 
por ciento realizan prácticas bi-
sexuales y el 1 por ciento lleva 
a cabo prácticas heterosexuales. 
En el caso de los hombres ho-
mosexuales usaron condón en 
el 79.4 por ciento de las oca-
siones con parejas casuales; el 
41 .2 por ciento de estos hom-
bres tuvieron sexo sin condón 
con, por lo menos, una pareja 
sexual casual; y el 5.9 por cien-
to nunca tuvo sexo sin condón 
con una pareja casual; todo lo 
anterior, según el estudio reali-
zado por “Vida  Positiva”. 

La propuesta del Centro de 
Salud Sexual plantea que el 
Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS), el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) y la Secretaría de 
Salud del estado proporcionen 
medicamentos, vacunas y con-
dones, y se impriman constan-
cias de derecho a audiencia de 
los usuarios cada vez que se 
les entreguen. 

En el caso de los estudios 
de seguimiento se harían en 
colaboración de estas depen-
dencias, en sus laboratorios y 
“Vida Positiva” proporcionaría 
su edificio, sin cobrar renta, el 
cual está ubicado sobre la ave-
nida Chemuyil, cerca de plaza 
Las Américas. 

Finalmente, Rudolf Geers 
dijo que en nueve años se ha 
cuadruplicado el número de 
personas que contraen este vi-
rus, pero la cifra podría dismi-
nuir si las personas positivas 
se aplican el tratamiento, pues 
una vez que lo hacen dejan de 
transmitirlo. 

COSTA MUJERES, LÍDER EN 
OCUPACIÓN HOTELERA EN ESTE 

ARRANQUE DE 2024  
El municipio de Isla Mujeres 
ha mostrado muy buenos nú-
meros en materia turística en 
las últimas semanas, tan es así 
que, del 28 al 31 de diciembre 
pasado, reportó una ocupación 

hotelera global de 95%, lo que 
demuestra el gran éxito turís-
tico durante el cierre de año 
pasado, así como la preferen-
cia de millones de turistas na-
cionales e internacionales. 

El Director General de De-
sarrollo Económico y Turis-
mo, José Jesús Castillo Maga-
ña, precisó que del porcentaje 
global de ocupación, un 
95.16% correspondió a la Zo-
na Insular y un 93.77% a Cos-
ta Mujeres, lo que refleja el re-
sultado positivo de la perma-
nente promoción que ha reali-
zado el Gobierno Municipal 
en las ferias turísticas nacio-
nales e internacionales. 

Ahora bien, para arrancar 
este 2024, si bien los números 
han bajado un poco, no ha sido 
tanto y hasta les ha alcanzado 
para tener el destino con ma-
yor ocupación de todo Quin-
tana Roo. 

La Dirección General de 
Desarrollo Económico y Tu-
rismo, informó que durante la 
primera semana de enero, Cos-
ta Mujeres reportó una ocupa-
ción de 90.2%, colocándose 
en el primer lugar de preferen-
cia en todo el estado, de turis-
tas nacionales e internaciona-
les en estos primeros días del 
año para vacacionar y es que, 
si bie muchos ya regresaron a 
sus lugares de origen, algunos 
otros han extendido sus des-
cansos hasta esta segunda se-
mana del mes.  

El porcentaje de ocupación, 
dicen, es el resultado del tra-

 Playa del Carmen tiene la tasa 
más alta de casos VIH en el país 

Derecho de réplica
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– Desconocimiento de la infección y falta de prevención, principales motivosPor José Luis 
Montañez

La asociación civil “Vida  Positiva” aseguró que Playa del Carmen es la ciudad con la tasa 
más alta de casos de VIH en México.



bajo permanente de promo-
ción que llevó a cabo Atenea 
Gómez Ricalde, con el firme 
compromiso de atraer un 
mayor número de visitantes, 
“lo que a su vez se traducirá 
en bienestar y prosperidad 
compartida para las familias 
isleñas, acortando las bre-
chas de desigualdad” como 
lo establece el Nuevo Acuer-
do por el Bienestar y Desa-
rrollo de Quintana Roo. 

Castillo Magaña detalló 
que el cierre de 2023 fue muy 
favorable con la llegada de 3 
millones 524 mil 190 turistas 
y es que, asegura que “Isla 
Mujeres ofrece un amplio 
abanico de atractivos turísti-
cos, convirtiéndola en destino 
líder en el segmento de sol y 
playa a nivel nacional e in-
ternacional, predominando el 
arribo de turistas norteame-
ricanos y canadienses”. 

Finalmente, el funcionario 
municipal declaró que quie-
nes visitan el destino pueden 
disfrutar durante su estancia 
de eventos artísticos, cultu-
rales y musicales de calidad 
y de las Fiestas Patronales 
en honor a la Virgen de la In-

maculada de la Concepción, 
que es una tradición bastante 
longeva en la demarcación. 

RECUPERACIÓN EN ZONAS 
ARQUEOLÓGICAS 

De acuerdo con las esta-
dísticas del Instituto Nacio-
nal de Antropología e Histo-
ria (INAH), durante 2023 las 
zonas arqueológicas y el mu-
seo maya del Caribe mexi-
cano fueron visitadas por 1 
millón 920 mil 698 turistas, 
lo que representó la mayor 
afluencia del período pos-
pandemia. 

Y es que, en el 2020 an-
tes del cierre a causa de la 
contingencia sanitaria, las 
zonas arqueológicas de 
Quintana Roo fueron visi-
tadas por 979 mil 381 per-
sonas; posteriormente en 
2021, fueron 1 millón 455 
mil 581; y en 2022 registra-
ron una afluencia de un mi-
llón 826 mil 594 personas. 

Lamentablemente, las 12 
zonas arqueológicas y museo 
maya del Caribe mexicano 
aún cerraron el año 2023 con 
números lejos de lo reporta-
do antes de la pandemia, 

pues en 2019 contabilizaron 
3 millones 193 mil 904 tu-
ristas culturales, tanto nacio-
nales como internacionales, 
es decir, que faltan por recu-
perar casi la mitad de esos 
paseantes. 

Las zonas arqueológicas 
del Caribe mexicano cerraron 
sus puertas al público desde 
abril de 2020 debido a la pan-
demia por Covid-19 y fueron 
abiertas paulatinamente a 
partir del mes de septiembre 
de ese mismo año. 

Cabe recordar que las 
primeras en abrir fueron la 
de Tulum, Cobá, San Ger-
vasio y Muyil, y un mes 
después lo hicieron los si-
tios arqueológicos de Dzi-
banché-Kinichná y Oxtan-
kah, en el sur de la entidad, 
y para finales de 2020, tam-
bién fue abierto Kohunlich. 
Finalmente, para marzo de 
2022, a excepción de la zo-
na arqueológica de Cobá, 
todas las demás ya estaban 
abiertas al público y para 
julio del año pasado todas 
ya estaban en función.

La gobernadora Mara Leza-
ma Espinosa dijo que están 
avanzando debidamente los 
procesos para la futura cons-
trucción de dos hospitales más 
en Quintana Roo, durante una 
reunión de trabajo con Alejan-
dro Calderón Alipi, director 
general del IMSS-Bienestar. 

Informó que estuvo en la 
Ciudad de México desarro-
llando una agenda de trabajo, 
en busca de más recursos, pa-
ra cumplir con el propósito 
del Nuevo Acuerdo por el Bie-
nestar y Desarrollo de Quin-
tana Roo. 

La gobernadora destacó la 
respuesta extraordinaria del 
titular del IMSS-Bienestar 
con los dos nuevos hospitales 
que serán una realidad para 

cerrar brechas de desigual-
dad y llevar justicia social a 
quienes más lo necesitan. 

Calderón Alipi, por su par-
te, destacó que la indicación 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de apoyar al 
estado de Quintana Roo, a la 
gestión de la gobernadora 
Mara Lezama. “Y estamos a 
marchas forzadas para me-
jorar la infraestructura de sa-
lud en su estado”, dijo. 

La titular del Ejecutivo 
estatal acudió a la reunión 
de trabajo, acompañada del 
Secretario de Salud, Flavio 
Carlos Rosado, y del secre-
tario Particular, Ángel Ri-
vero Palomo, para abordar 
todos los temas vinculados 
con la salud.
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Avanzan procesos para 
la construcción de dos 
hospitales en Q. Roo: 

Mara Lezama
– Reunión de trabajo con  

el director de IMSS-Bienestar

El municipio de Isla Mujeres ha mostrado muy buenos números en materia turística 
en las últimas semanas.

Mara Lezama se reunió con Alejandro Calderón Alipi, 
director general del IMSS-Bienestar, para desarrollar 
una agenda de trabajo en busca de más recursos para 
Quintana Roo.
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Cancún.- Cancún obtuvo calificaciones aproba-
torias destacables en 62 de los 69 indicadores ana-
lizados por el Instituto Mexicano de la Competi-
tividad (IMCO), por lo que se coloca en la quinta 
posición entre las ciudades más competitivas de 
todo el territorio nacional.  

Se reveló que esta ciudad del Caribe Mexicano 
escaló 12 posiciones en tres años, solo por debajo 
de Mazatlán, Culiacán, Hermosillo y Durango, 
dejando en evidencia la recuperación sostenida 
que ha tenido a pesar del paso de la contingencia 
sanitaria.  

Cabe destacar que el IMCO aglomera a las 
ciudades en cuatro listas de la siguiente manera: 
más de un 1.5 millones de habitantes, donde los 
primeros lugares los ocuparon Monterrey, Ciudad 
de México y el Valle de México; así como de 500 
mil a 1.5 millones, donde se encuentra Cancún. 
Y ninguna otra ciudad de Quintana Roo apareció 
en los índices de 250 mil a 500 mil habitantes o 
de una población menor a las 200 mil. 

Cancún destacó entre otros puntos, en el acceso 
al agua potable y servicios de salud con una cali-
ficación de 92, ocupando la tercera posición. Asi-
mismo, destacó en la generación de empleo, con 
95 puntos, quedando en el tercer lugar; creación 
de negocios, con 88 puntos que le valieron la sexta 

posición; inversión privada y pública, con 81 pun-
tos; plusvalía inmobiliaria, con 87 puntos; conec-
tividad aérea, con 90 puntos; y derrama económica 
total, con 88 puntos en la quinta posición. 

En los temas donde flaqueó fue en innovación, 
seguridad y combate a la corrupción; y es que, 
dentro de estos tres puntos obtuvo puntajes de 76, 
62 y 64, basándose en los índices de percepción 
recopilados por el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía. 

Finalmente, el estudio refiere que ciudades como 
Cancún si bien generan, atraen y retienen la inver-
sión, la falta de diversificación económica impide 
la creación de semilleros para la generación de ideas 
y centros de investigación que permita atraer in-
dustria tecnológica, un sector que genera los empleos 
con salarios más altos del país y que no ha tenido 
un crecimiento importante en la región.  

  
700 MDP POR SANEAMIENTO AMBIENTAL 

El municipio de Benito Juárez (Cancún) logró una 
recaudación de 702 millones de pesos en 2023, 
por concepto de derecho de saneamiento ambien-
tal, es decir, casi 66 millones de pesos adicionales 
a lo proyectado.  

El tesorero municipal, Yuri Salazar Ceballos, 
declaró que para el año pasado se esperaba recau-
dar más de 636 millones de pesos por este derecho 
pagado por los turistas en hoteles de esta ciudad 

“Alcanzamos una recaudación preliminar de 702 
millones de pesos. Eso quiere decir que hubo una 
buena ocupación hotelera y que las metas de re-
caudación en ese rubro fueron alcanzadas”, dijo. 

Agregó que las estimaciones, planteadas en la 
Ley de Ingresos del municipio se hacen tomando 
en cuenta la recaudación que se va generando año 
con año, no obstante, en esta ocasión, el valor del 
cobro se incrementó a casi el doble, permitiendo 
el alza en las cifras de recaudación. 

“Esto viene aparejado con la actualización de 
lo que fue el porcentaje de cobro que, anterior-
mente, era el 30 por ciento la UMA y hoy es el 70 
por ciento, entonces, eso hace que del año 2022 
al 2023 haya una gran diferencia” aseveró.  

El número de visitantes que se hospeda en los 
hoteles de Cancún, registrados ante el gobierno 
municipal es otro de los factores a tomar en cuenta 
en esta medición, de modo que para este año, el 
gobierno municipal espera una recaudación de 
más de 724 millones de pesos. 

Salazar Ceballos aclaró que dicha proyección 
de recaudación, equivale a un 13.73 por ciento 
más que lo estimado para 2023, según la Ley de 
Ingresos del municipio. 

Dentro de los proyectos que serán financiados 
por el cobro de derecho de saneamiento ambiental, 
se encuentra la adquisición de más de mil cámaras 
de videovigilancia que serán instaladas en distintos 
puntos de la demarcación. 

Cancún se ubica entre las cinco  
ciudades más competitivas del país 

- Este destino del Caribe mexicano escaló 12 posiciones en el último trienio  

Cancún logró una recaudación de 702 millones de pesos en 2023, por concepto 
de derecho de saneamiento ambiental. 

Cancún obtuvo calificaciones aprobatorias destacables en 62 de los 69 indi-
cadores analizados por el IMCO. 

Se reveló que esta ciudad del Caribe 
mexicano escaló 12 posiciones en tres años, 

solo por debajo de Mazatlán, Culiacán, 
Hermosillo y Durango, dejando en evidencia 
la recuperación sostenida que ha tenido a 

pesar del paso de la contingencia sanitaria.  

Según datos del IMCO 
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Tulum.- De acuerdo con declaraciones de Leo-
bardo Ávila Bojórquez, a nombre de la aerolínea 
que retomó operaciones el pasado 26 de diciembre, 
Tulum es el destino más solicitado por los pasajeros 
de Mexicana de Aviación y también el que más 
reservaciones acumula para los próximos meses. 

 El general Ávila Bojórquez explica que el 
desarrollo de operaciones de Mexicana de Avia-
ción en estos primeros días de actividad ha sido 
muy positivo “se han tenido 220 vuelos, lo que 
representa un promedio de 16 al día”, aseveró. 

En el mismo sentido, agrega que “A bordo 
de Mexicana se han transportado a los diferentes 
destinos a 7 mil 829 pasajeros. La respuesta de 
los usuarios ha sido satisfactoria, lo que se refleja 
en las 14 mil 162 reservaciones que se han hecho 
en la página oficial www.mexicana.gob.mx hasta 
el mes de junio de este año”. 

También dio a conocer las rutas con mayor de-
manda en los primeros 14 días de operaciones de 
manera desglosada, quedando de la siguiente ma-
nera: Tulum, con 738 pasajeros; Tijuana, 421 y 
Mérida, 344. Todos los vuelos han salido del Ae-
ropuerto Internacional Felipe Ángeles, en el Estado 

de México, desde donde en total han despegado 
3 mil 652 operaciones. 

Sobre las reservaciones para los próximos meses, 
también Tulum está a la cabeza, con 2 mil 676; le 
sigue Mazatlán con mil 673 y Mérida, con mil 493. 
Este nivel de reservaciones obedece, de acuerdo con 
el reporte, a que 82 por ciento de los pasajeros en-
cuestados que han volado con Mexicana, recomen-
darían viajar en esa aerolinea ahora.  

“Mexicana vuela actualmente a 15 destinos y 
a medida que se incrementen sus capacidades au-
mentarán las frecuencias de los vuelos y la cantidad 
de destinos con tarifas sobretodo accesibles bajo 
un enfoque social”, concluyó Ávila Bojórquez. 

CHETUMAL PIDE IMPULSO  
AL TRÁFICO AÉREO 

Por otro lado, Artemio Santos, jefe de gabinete de 
la gobernación de Quintana Roo, declaró que la 
conectividad aérea de Chetumal dependerá en gran 
medida de la apertura de nuevos proyectos priva-
dos en esta ciudad, por lo que hace un llamado a 
que haya mayor impulso.  

E ese sentido explicó “La conectividad de las 
líneas aéreas no es un tema que dependa del go-
bierno sino de los proyectos que se implementen, 

como en el caso de Tulum”. 
En el caso específico de Chetumal, dijo nece-

sario generar la demanda de tráfico aéreo, lo cual 
será posible a partir de la puesta en marcha de las 
operaciones del Tren Maya y de proyectos como 
el Tianguis Comercial “Yum Kaax”, que será inau-
gurado en breve en la capital del estado y con lo 
que se espera la mayor llegada de turistas tanto 

nacionales como internacionales.  
En este sentido, el sector comercial de Chetu-

mal reclama mayor conectividad para el aeropuerto 
de la capital del estado, aprovechando las nego-
ciaciones que se llevan a cabo con aerolíneas para 
el aeropuerto de Tulum; pues el interés es que el 
beneficio de estas obras y del arribo de viajeros 
llegue a todo el estado, incluyendo la capital.  

Tulum, el destino más solicitado  
en la nueva Mexicana de Aviación

-La respuesta de usuarios ha sido satisfactoria, que se refleja en 14 mil 162 reservaciones  

El destino más solicitado en la nueva Mexicana de Aviación es Tulum, en el 
Caribe mexicano. 

Piden más inversiones para impulsar tráfico aéreo en la ciudad de Chetumal.   

Se dieron a conocer las rutas con  
mayor demanda en los primeros 14 días  
de operaciones de manera desglosada, 

quedando de la siguiente manera:  
Tulum, con 738 pasajeros; Tijuana, 421  

y Mérida, 344. Todos los vuelos han salido  
del Aeropuerto Internacional Felipe  
Ángeles, desde donde en total han  
despegado 3 mil 652 operaciones. 

Primeros días de operaciones 

http://www.mexicana.gob.mx
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Chetumal.– Derivado de los datos plasmados en 
el estudio “Los servicios de agua potable en Quin-
tana Roo 1980–2023: La verdad plasmada en nú-
meros”, se ha lanzado una iniciativa para congelar 
los costos del agua potable en el estado, pues se 
sabe que la entidad tiene las tarifas más elevadas 
de todo el territorio nacional.  

El documento refiere que en Quintana Roo la 
facturación promedio en servicio doméstico al-
canzó los 716 pesos, cuando la tarifa promedio 
nacional es de 88 pesos, por lo que se lanzó una 
solicitud en la plataforma change.org para recabar 
firmas y promover un amparo colectivo para que 
se congelen las actuales tarifas y se fijen cobros 
más asequibles. 

Esto ocurre a la par de que el gobierno del es-
tado defiende en un juicio de amparo la decisión 
de dar por terminado el pasado 31 de diciembre 
de 2023 el contrato de concesión con la empresa 
Aguakan que ha prestado el servicio de agua po-
table en Cancún, Isla Mujeres y Puerto Morelos 
y Solidaridad (Playa del Carmen). 

El decreto cancelado fue el emitido en 2014, 
cuando el entonces gobernador Roberto Borge 
otorgó a la empresa una ampliación del contrato 
hasta 2053; no obstante,  Aguakan ha promovido 
un juicio de amparo para poder seguir prestando 
sus servicios. 

El estudio que acompaña la petición fue ela-
borado por el Instituto de Administración Pú-
blica del Quintana Roo (Iapqroo), y refiere que 
desde el 2012 la tarifa de agua potable en el es-
tado presenta incrementos por encima del Índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC); 
así como una mayor tarifa por consumo a la 

población en pobreza extrema. 
La petición añade que la empresa Aguakan y 

la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado han 
cobrado a los quintanarroenses desde la modifi-
cación de la Ley de Cuotas y Tarifas para los Ser-

vicios Públicos de Agua Potable, Alcantarillado, 
Tratamiento y Disposición de Aguas Residuales 
del Estado de Quintana Roo en 2011, un total de 
21 mil 500 millones de pesos acumulados hasta 
el año 2023, de los cuales 74% han sido para Agua-

kan Asimismo, se refiere que el servicio de agua 
potable se factura por encima de su costo real y 
que los volúmenes facturados no entregados al 
usuario se consideran para el cálculo de las efi-
ciencias de la empresa concesionaria, además de 
que hay nula intervención municipal en los servi-
cios de agua potable cuando es una de sus facul-
tades constitucionales. 

Entre las exigencias más importantes, el do-
cumento pide congelar y cancelar las tarifas de 
agua potable en todo el Estado hasta conciliar con 
la ciudadanía una tarifa justa; asimismo, obligar 
a las autoridades a conciliar con la ciudadanía la 
restitución gradual, planeada y programada de la 
competencia del Artículo 115 constitucional que 
le obliga a los Municipios a prestar el servicio de 
agua potable, drenaje, alcantarillado, tratamiento 
y disposición de sus aguas residuales 

Del mismo modo, que se obligue a la empresa 
Aguakan a restituir a la ciudadanía los más de 16,000 
millones de pesos que ha cobrado en sobreprecio 
por las tarifas autorizadas en el convenio de conce-
sión y transparentar las tarifas de agua potable. 

  
NUEVA ANP EN PUERTO MORELOS  

Una superficie de mil 103 hectáreas de manglar 
fue declarada Área Natural Protegida en Puerto 
Morelos, es decir, que a partir de ahora se prohíbe 
la edificación de construcciones de alto impacto. 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) expidió el decreto que ya 
entró en vigor con la publicación en el Diario Ofi-
cial de la Federación, donde se explica que se trata 
de los humedales que se ubican en la entrada a la 
zona costera de Puerto Morelos, una extensión del 
ecosistema con una diversidad de flora y fauna 
propia de la región. 

Impulsan iniciativa para congelar  
tarifas de agua potable en el estado 

- Quintana Roo tiene las cuotas más elevadas de todo el territorio nacional  

Lanzan una iniciativa para congelar los costos del servicio de agua potable en el estado. 

El documento refiere que en Quintana  
Roo la facturación promedio en servicio 

doméstico alcanzó los 716 pesos, cuando 
 la tarifa promedio nacional es de 88 pesos, 

por lo que se lanzó una solicitud en la 
plataforma change.org para recabar firmas 

 y promover un amparo colectivo para 
 que se congelen las tarifas de agua. 

Petición en la página de Change.org    
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Isla Mujeres.- El municipio de Isla Mujeres llevará 
a cabo el concurso de reciclaje “Reciclando en 
familia” y las inscripciones para participar en el 
concurso se realizarán del 15 al 31 de enero en 
el Centro de Desarrollo Comunitario (CDC) de 
la zona continental y en las oficinas de la Direc-
ción de Medio Ambiente y Ecología en Mundaca 
en la zona insular.  

El director de Medio Ambiente y Ecología, 
Edwin Novelo Ríos, informó que los participantes 
podrán recolectar cartón, PET, vidrio y polietileno 
de alta densidad HDPE, siempre y cuando los 
materiales estén limpios y compactados para pe-
sarlos y registrarlos. Se entregará un acuse a cada 
familia con el peso resultante en cada entrega de 
sus materiales. La entrega de los materiales re-
colectados se realizará del 1 de febrero al 29 de 
marzo en el Centro de Desarrollo Comunitario 
de la Zona Continental los martes y jueves de 

10:00 a 14:00 horas, y en el Vivero Municipal 
(Hacienda Mundaca) los lunes, miércoles y vier-
nes de 10:00 a 14:00 horas.  

Los interesados en participar, necesitan pre-
sentar copia de comprobante de domicilio con 
residencia en Isla Mujeres, identificación del pa-
dre, madre o tutor con dirección en el municipio, 
y el formato de solicitud debidamente llenado, 
que se entregará durante la inscripción. 

Con respecto a la premiación, la lista de las 
familias ganadoras, así como la fecha, hora y 
lugar de premiación, se publicará en las páginas 
oficiales de Facebook de la presidenta municipal 
Atenea Gómez Ricalde y del H. Ayuntamiento 
de Isla Mujeres. 

El jurado calificador estará conformado por 
especialistas en Medio Ambiente y se encargará 
de seleccionar a los tres primeros lugares de cada 
una de las zonas del municipio (Insular y Conti-
nental) en donde el objetivo principal es crear 
una cultura ambiental de reciclaje. 

Gobierno de Isla Mujeres convoca 
al concurso Reciclando en Familia  

- Los participantes podrán recolectar cartón, PET, vidrio y polietileno de alta densidad HDPE

Los participantes del concurso deberán recolectar cartón, PET, vidrio y polietileno 
de alta densidad HDPE, siempre y cuando los materiales estén limpios y compactados 
para pesarlos y registrarlos. 

Buscan crear una cultura ambiental de reciclaje 

Corredor “Frida Kahlo” se inauguró ayer en Cancún 
En la zona centro de la ciudad  

Cancún.– Ayer se llevó a cabo la inauguración del co-
rredor peatonal “Frida Kahlo”, se trata de la remode-
lación del corredor que conecta la calle Gladiolas con 
el Jardín del Arte o Parque del Orgullo, y la calle Or-
quídeas, gracias al trabajo del ayuntamiento y de la 
empresa Oxxo.  

Carlos del Castillo, director de Distrito Cancún, 
declaró que se trata de un proyecto en conjunto con 
la empresa Oxxo, para el cual el Ayuntamiento realizó 
una inversión de alrededor de 300 mil pesos y se tra-
bajó con artistas, vecinos e integrantes de la comunidad 
LGBT+. Entre otras acciones, se hizo la recuperación 
de los espacios invadidos por vecinos de la zona, el 
colado de concreto para la creación de rampas, colo-
cación de nuevos adoquines y de luminarias tipo “‘ve-
la”, así como la instalación de un arco decorado e ilu-
minado y la creación de una serie de murales inspi-
rados en Frida Kahlo, artista mexicana,  

“La elección de esta pintora mexicana como inspi-
ración temática para el corredor, fue porque no sólo es 

un ejemplo de las artes en el país, sino que representa 
perfectamente la dualidad que ha adquirido el área verde 
con que conecta el corredor, originalmente llamado Jar-
dín del Arte, pero que más tarde fue adoptado por la co-
munidad de la diversidad sexual como el Parque del 
Orgullo LGBT+” explicó Carlos del Castillo. 

Este proyecto se suma a trabajos como la remo-
delación del Parque de Las Palapas, que buscan em-
bellecer y realzar al centro de la ciudad, y para lo que 
se espera sumar otros corredores en las SM 22, 24, 
25 y 29, como el que conecta el andador Tulipanes 
con el Parque del Artesano. 

“Tenemos identificados algunos en la Superman-
zana 29 que están invadidos. Por ejemplo, el andador 
de atrás de la iglesia, ¿qué condiciones tiene? Pues 
tiene la iglesia y lleva el Parque del Artesano. Entonces, 
pues no sé, yo no soy tan bueno para eso, pero hay 
que pensar en un personaje bíblico relacionado con 
la artesanía y tal vez ese debe hacer el nombre del an-
dador”, agregó. 

Ayer se llevó a cabo la inauguración del corredor peatonal “Frida 
Kahlo” en Cancún. 
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Chetumal.- Durante el 2023, el Instituto Quinta-
narroense de la Mujer (IQM) a través de los Cen-
tros para el Desarrollo de las Mujeres (CDM), 
atendieron a más de 13 mil personas preferente-
mente mujeres que tuvieron acceso a toda la oferta 
de servicios y talleres, que van desde atención psi-
cológica, jurídica, cursos y asesorías sobre el em-
poderamiento económico de las mujeres en 7 mu-
nicipios del estado principalmente en la zona Ma-
ya, informó la titular María Hadad Castillo. 

Hadad Castillo destacó que desde el IQM se 
seguirá impulsando la vinculación con los tres ór-
denes de Gobierno para contar con más Centros 
para el Desarrollo de las Mujeres (CDM). 

Dijo que durante el 2023 en los municipios 

de Bacalar, Felipe Carrillo Puerto, José María 
Morelos, Tulum, Lázaro Cárdenas, Isla Mu-
jeres y Puerto Morelos, profesionistas y ex-
pertas en los Derechos de las Mujeres, pers-
pectiva de género, Prevención de la violencia 
y Feminicidio, así como del empoderamiento 
económico de las mujeres, trabajaron con ta-
lleres en las temáticas antes mencionadas, 
orientaciones y canalizaciones en caso de al-
gún tipo de violencia y en materia de empren-
dimiento. Aseguró que, para este año 2024 va-
mos por más y seguiremos trabajando de la 
mano de las infancias, mujeres, jóvenes, per-
sonas adultas mayores y personas con disca-
pacidad que forman parte de los CDM’S “A 
través de estos Centros para el Desarrollo de 
las Mujeres, seguiremos difundiendo los ser-

vicios que otorgamos en el IQM, continuare-
mos llevando a cabo acciones de capacitación 
y sensibilización e impulsar el empoderamien-
to de las mujeres”, señaló la titular. 

Igualmente, mencionó que seguiremos en 
alianza con diversas instituciones y sociedad ci-
vil, con la finalidad de canalizar a las mujeres 
que requieran algún servicio y orientación, a fin 
de coadyuvar a garantizarles el acceso a sus de-
rechos humanos. 

Reafirmó el compromiso que tiene está admi-
nistración que lidera la primera mujer gobernadora 
Mara Lezama, de seguir con la promoción de la 
igualdad de género y el respeto de los derechos 
de las mujeres, a fin de que las mujeres puedan 
recibir el apoyo necesario para superar situaciones 
de violencia de género y fortalecer su autonomía. 

 PROGRAMAS DE SALUD EN COZUMEL  
Por medio de la subdirección de Salud municipal 
de Cozumel, en el 2023 se crearon y aplicaron 
diferentes actividades, jornadas, programas, cam-
pañas, entre otras, con las que se alcanzó a más 
de 36 mil personas de diferentes edades y sec-
tores sociales de la isla. El subdirector de Salud 
municipal, Juan Antonio Dzul Cámara, refirió 
que el propósito de los programas fue acercar 
los servicios multidisciplinarios de salud como 
orientación psicológica, odontológica, así como 
sexual, atención jurídica, enfermería, acondi-
cionamiento físico, vacunas, entre otros, a los 
diferentes espacios en la isla como centros co-
merciales, parques, escuelas, asociaciones civiles, 
sindicatos, hospitales, las diferentes colonias y 
áreas del Ayuntamiento de Cozumel. 

- Atención psicológica, jurídica, cursos y asesorías, principalmente en la zona maya 

El Instituto Quintanarroense de la Mujer, a través de los Centros para el Desarrollo de las Mujeres, atendieron 
a más de 13 mil personas. 

Los CDM atendieron  
a más de 13 mil personas 
preferentemente mujeres 

que tuvieron acceso a toda 
la oferta de servicios y 
talleres, que van desde 
atención psicológica, 

jurídica, cursos y asesorías 
sobre el empoderamiento 
económico de las mujeres 
en 7 municipios del estado. 

Atendieron a más de 13 mil personas 

Exitoso balance en los Centros  
para el Desarrollo de las Mujeres  
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Cancún.- Niños y niñas de comunidades 
vulnerables, así como de instituciones so-
ciales de la ciudad, que no recibieron re-
galos el pasado 6 de enero, Día de los Re-
yes Magos, recibirán la visita de algunos 
empresarios hoteleros, quienes les han 
preparado una gran sorpresa.  

De tal manera, que adelantaron serán 
más de mil juguetes entregados por las 
Damas Hoteleras de Cancún, encabezadas 
por Lourdes Vara, quienes visitarán lu-
gares e instituciones de la región como 
la Casa Hogar para niñas José de la in-
maculada, ubicada en Rancho Viejo-Zona 
Continental de Isla Mujeres; el Ejército 
de Salvación de Cancún; y el Jardín de 
niños Vicente Guerrero, ubicado en la co-
munidad de Leona Vicario. 

Cabe mencionar que los juguetes son 
resultado de una colecta convocada por 
la Asociación de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres (AHCP-
MIM) entre sus asociados, una iniciativa 
que este 2024 está cumpliendo un lustro.  

La recolección inició en diciembre de 
2023 y culminará esta semana para reali-
zar la entrega los días 12 y 13 de enero 
del 2024, un poco tarde, pero seguro, para 
que estos pequeños no pierdan la ilusión.  

Entre las empresas que apoyaron en 
la recolección de juguetes se encuentran 
Royalton Chic Cancun, Breathless Can-
cun Soul, Desire Resorts, NyxCancun, 
Agencia de Viajes México, Riu Palace 
Costa Mujeres, Riu Dunamar, Flamingo-
Cancún, Grupo Sunset, Emporio Cancún, 
Hoteles Riu, destacaron en conferencia 
de prensa.  

Hoteleros repartirán juguetes 
 a infantes de escasos recursos 
- Calculan empresarios que se entregarán más de mil donativos en Cancún

Hoteleros 
entregarán 
juguetes a 
 niños de escasos 
recursos que 
 no recibieron  
la visita de los 
Reyes Magos.  

Reyes Magos no los olvidan  

Imoveqroo atiende inquietudes de taxistas de Cozumel 
Acuerdos en beneficio de la ciudadanía 

Cozumel.- Integrantes del sindicato Adol-
fo López Mateos de Cozumel fueron aten-
didos por el titular del Instituto de Movi-
lidad de Quintana Roo, Rodrigo Alcazar 
Urrutia y la presidenta municipal, Juanita 
Alonso Marrufo para escucharlos y re-
solver sus inquietudes ante las diversas 
peticiones que presentaron para operar el 
servicio en la isla. 

Rodrigo Alcazar comentó que los ta-
xistas que se encontraban en las afueras 
del Palacio Municipal integraron una co-
misión para establecer una mesa de tra-
bajo en la que se escuchara sus principales 
peticiones. 

Una vez iniciado el diálogo, se ex-
pusieron diversos temas como la aten-
ción a la ciudadanía con el mejor ser-
vicio a la población y realizaron pe-
ticiones para ampliar el número de 

concesiones en el servicio público. 
El titular de Imoveqroo, Rodrigo Al-

cazar, añadió que mantendrán las mesas 
de diálogo para continuar atendiendo las 
diversas inquietudes en coordinación con 
el Ayuntamiento de Cozumel para bene-
ficio de la población. 

“El I Imoveqroo se comprometió a 
iniciar con el estudio y análisis del listado 
de concesiones solicitadas, en tanto se 
van a otorgar 150 permisos para que ope-
ren en la zona local con GPS y que no 
salgan del área establecida”, comentó. 

La presidenta municipal, Juanita Alon-
so Marrufo, comentó ante los operadores 
la importancia del diálogo para resolver 
las inquietudes sin afectar el servicio a la 
población y destacó la atención que re-
cibieron por parte de IMOVEQROO para 
resolver de inmediato la situación. 

En reunión del titular del Imoveqroo, Rodrigo Alcazar, con una delegación de taxistas y 
la alcaldesa Juanita Alonso, se lograron acuerdos en beneficio de la ciudadanía. 
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La descarada operación de 
grupos delictivos y la falta de 
vigilancia de las autoridades 
en carreteras del país, éstas 
se han convertido en verda-
deros infiernos, como la Mé-
xico-Puebla-Orizaba, Mate-
huala-Monterrey, Morelia-
Lázaro Cárdenas, México-
Cuernavaca, Urracas-Mata-
moros-Reynosa, Querétaro-
Irapuato y el Arco Norte. 

De acuerdo con datos del 
Secretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad 
Pública, el Estado de México 
ocupa el primer lugar en robo 
a transportistas en el país, pues 

de un acumulado de 8 mil 446 
casos denunciados, entre enero 
y noviembre de 2023,, 3 mil 
868 se perpetraron en territorio 
mexiquense, es decir, 45.7 por 
ciento, de los cuales 3 mil 331 
fueron con violencia. 

Electrónicos, llantas, equi-
pos de cómputo, rines, telas, 
varillas, cemento, vinos, elec-
trodomésticos y hasta pipas 
con gasolina son algunas de 
las mercancías que se llevan 
las bandas delincuenciales, 
que en algunos casos venden 
en el mercado negro o en cen-
tros de abasto, según testimo-
nios de transportistas. 

Miembros del sector con-
sideran que las autoridades 
están rebasadas y que los ope-
rativos para inhibir el delito 
no han dado resultado, por lo 
que no se descarta que pudie-
ra existir complicidad con 
personal de las corporaciones 
de seguridad. 

Entre los puntos con ma-
yor incidencia de robos está 
el Arco Norte, a la altura de 
Santa María Ajoloapan, en 
Hueypoxtla, que es una ma-
driguera de asaltantes, señaló 
Carlos Plata Paredes, delega-
do en el estado de México de 
la Alianza Mexicana de Or-

ganizaciones de Transportis-
tas (Amotac). 

Agregó que otras zonas 
con la misma problemática 
son la carretera federal Tex-
coco-Lechería; el área de Pi-
rámides, en su salida al Arco 
Norte; la autopista México-
Puebla y su acceso hacia la 
Ciudad de México, así como 
la carretera federal México-
Pachuca, en su entronque a 
Chiconautla y Tizayuca. 

Plata Paredes expuso que 
ante la falta de vigilancia, los 
integrantes de la Amotac han 
implementado como medidas 
de precaución no pararse en 

cualquier lugar y tratar de es-
tar monitoreados por celular; 
aunque si te interceptan en 
marcha, se te cierran y te ba-
jan, indicó. 

El estado de Puebla está 
en segundo lugar a escala na-
cional en cuanto a la inciden-
cia de este ilícito; de enero a 
noviembre del año pasado se 
cometieron 2 mil 386 asaltos 
(siete por día), 2 mil 338 de 
ellos con violencia, es decir, 
98 por ciento, reportó la fis-
calía estatal. 

En el trienio más reciente, 
la entidad se ha mantenido en 
los tres primeros sitios en ese 

rubro, de acuerdo con datos 
del secretariado; en los pri-
meros 11 meses del año an-
terior, en las arterias de Pue-
bla se contabilizaron tres de 
cada 10 atracos a transportis-
tas perpetrados en la Repú-
blica Mexicana, es decir, 28 
por ciento del total. 

Los municipios que co-
lindan con la autopista Mé-
xico-Puebla-Orizaba son los 
que concentran más casos; 
encabezan las cifras San 
Martín Texmelucan, con 
541; Puebla, con 336; Tla-
huapan, 264; Esperanza, 
130, y Amozoc, 98.

El Estado de México ocupa el primer lugar en robo a transportistas en el país, pues de un 

acumulado de 8 mil 446 casos denunciados, en 2023, 3 mil 868 se perpetraron en territorio 

mexiquense.

Carreteras del país,  
en poder del hampa 

ante la falta de 
vigilancia policiaca

– Edomex ocupa el primer lugar  
en robo a transportistas 

México recibió en noviembre 
pasado 3.48 millones de tu-
ristas internacionales durante 
noviembre, un 3,8 % más que 
en el mismo mes de 2022, 
comparado con los 3,35 mi-

llones del mismo lapso del 
año anterior, informó el Ins-
tituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), a través 
de la Encuestas de Viajeros 
Internacionales (EVI). 

El principal repunte 
anual sucedió en los turistas 
fronterizos, que en noviem-
bre de 2023 crecieron un 
15,6 % interanual hasta su-
perar los 1.24 millones de 
personas, mientras que aque-
llos que llegaron por avión 
aumentaron un 2% hasta los 
1,91 millones. 

En noviembre de 2023, 
el ingreso de divisas referen-

tes al gasto total de las y los 
visitantes ascendió a 2 mil 
482 millones de dólares, 1.9 
por ciento más que en el 
mismo mes del año previo. 
El gasto de las y los turistas 
internacionales alcanzó 2 
mil 297.5 millones de dóla-
res. De estos, 94.1 por ciento 
se derivó de turistas de in-
ternación y 5.9 por ciento de 
turistas fronterizos. 

Los datos reflejan una es-
tabilización de la tendencia al 
alza del turismo en México, 
que tuvo 38,3 millones de tu-
ristas internacionales durante 
2022, un 20,3 % más que en 
2021. El ingreso de divisas 
por visitantes internacionales 
en 2022 fue de 26.346,9 mi-
llones de dólares, más del 
42% que un año antes. 

La economía relacionada 

con el turismo en México, 
que el Inegi llama Producto 
Interior Bruto (PIB) turístico, 
creció un 14,4 % en 2022. 

México fue el tercer país 
más visitado en el mundo en 
2020, un fenómeno coyun-
tural que se atribuye a las me-
didas sanitarias flexibles en 
las zonas turísticas del país 
en medio de la covid-19. 

Antes de la pandemia, 
México se consolidó en 
2019 como uno de los 10 
países más visitados del 
mundo, con más de 45 mi-
llones de turistas internacio-
nales que dejaron 24.563 mi-
llones de dólares, un creci-
miento del 9 % anual. 

Aumentó en noviembre flujo y 
gasto de turistas internacionales 

La Arco Norte, con mayor incidencia de robos

Ingreso de divisas ascendió a 2 mil 482 mdd

En noviembre pasado, el ingreso de divisas referentes al 

gasto total de visitantes ascendió a 2 mil 482 mdd, 1.9 por 

ciento más que en el mismo mes del año previo
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Cancún será sede de la Segunda Ex-
po Eléctrica y Solar del Caribe 
2024 a realizarse del 13 al 15 de fe-
brero en el Centro de Convenciones 
de Cancún, por lo que está previsto 
que el miércoles 17 de enero a las 
10:00 horas se realizará la primera 
conferencia de prensa informativa -
vía zoom- por parte del director de 
Expo Eléctrica Internacional, Jaime 
Salazar Figueroa. 

Cabe mencionar que Expo Eléc-
trica Internacional desde 1997 es la 
plataforma de negocios del sector 
eléctrico más importante a nivel na-
cional, donde se dan cita los princi-
pales fabricantes y distribuidores de 
la industria eléctrica. 

Además de la exposición, Expo 
Eléctrica y Solar del Caribe 2024 
contará con diferentes conferencias 
técnicas y programas de capacitación 
altamente especializados. Es una 
gran ocasión de networking que reu-
nirá a más de 5 mil profesionales, es 
una gran oportunidad en el ramo de 
material y equipo eléctrico e ilumina-
ción para el Sureste de México. 

Por otra parte, es un hecho que el 
2024 abre con música de piano. Del 
25 al 27 de enero, conciertos, clases 
magistrales y conversatorios, inte-
gran el programa de la segunda edi-
ción del Festival de Piano en Can-
cún, evento organizado por la pianis-
ta Consuelo Martínez-Zarzosa. 

El festival tendrá como sede el 
auditorio de la Casa de Cultura de 
Cancún y reunirá tanto a jóvenes ta-
lentos como a pianistas de amplia 
trayectoria, como el maestro de Be-
llas Artes, Mauricio Nader y el pia-
nista cancunense Leonardo Graf, 
quien cursa la carrera de Piano en la 
Facultad de Música de la UNAM. 

“Este festival surge como una for-
ma de ser y hacer una comunidad 
musical que sea un ejemplo de respe-
to, de unidad y de aprendizaje com-
partido”, afirmó Paola Vélez, tras 
subrayar que en esta segunda edición 
participarán alumnos de cinco acade-

mias de piano en Cancún. 
La Mesa Redonda “Comunidad 

Pianística de Cancún y Puerto More-
los, intercambio de experiencias do-
centes”,  se realiza el martes 16 de 
enero a las 10:00 de la mañana, en el 
auditorio de la Casa de la Cultura de 
Cancún, en el que participan los 
maestros de piano Rogelio Domín-
guez, Lilianne López, Magali Chá-
vez, Isabel Meza y Consuelo Martí-
nez-Zarzosa. 

Respecto del programa académi-
co y artístico del Festival de Piano en 
Cancún, Consuelo Martínez-Zarzo-
sa, explicó que el jueves 25 de enero, 
ella ofrecerá su conferencia “En qué 
trabaja un pianista”, que se realizará 
a las 7 de la noche. El concierto inau-
gural “Toques azules, rapsodia en 
azul y otros blues”, a cargo del con-
certista, pedagogo y editor musical 
Mauricio Nader, está programado a 
las 8 de la noche. 

El día viernes 26 de enero, el pro-
grama arranca a las 10 de la mañana 
con la clase magistral impartida con 
el maestro Mauricio Nader y conti-
núa a las 8 de la noche con el recital 
de música de Cámara “Mozart, cuer-
das y otras danzas”, a cargo de Rivie-
ra Maya Strings & piano y la bailari-
na invitada Narda González. 

Para el sábado 27 de enero está 
programado el recital de alumnos de 
piano de las academias Isabel Meza 
Piano, Academia Claroscuro, Vivaldi 
Music, Taller de Casa de Cultura de 
Cancún y Consuelo Piano Teacher. 
La actividad dará inicio a las 10:00 
de la mañana con alumnos de 4 a 11 
años y, a partir de las 12:00, tocarán 
los alumnos de 12 años en adelante. 

La clausura del Festival de Pia-
no en Cancún, correrá a cargo del 
pianista Leonardo Graf, quien 
ofrecerá el recital: “Brahms, Beet-
hoven y Castro”, que dará inicio a 
las 8 de la noche. 

Se espera que el Festival de Piano 
en Cancún impacte de manera direc-
ta a más de 600 personas y que en el 
escenario puedan escucharse a más 
de 60 pianistas. 

Respecto al costo de los eventos 
se informó que éstos fluctúan entre 
los $150MXN y los $250MXN pe-
sos por concierto, que hay activida-
des gratuitas y que el Pasaporte, limi-
tado a 50 unidades, tendrá un precio 
de $800MXN. 

Quien desee adquirir sus boletos, 
o bien el Pasaporte, podrá hacerlo en 
la ventanilla de información de la 
Casa de la Cultura de Cancún o bien 
al WhatsApp 998 845 96 21. 

Otra información de Cancún re-
fiere que por unanimidad de votos, el 
Cabildo de Benito Juárez aprobó por 
unanimidad la declaratoria del 2024 
como “Año de la Familia”, con el fin 
de que cada acción, política pública y 
programa social que emprenda el 
Ayuntamiento de Benito Juárez sea 
para beneficio de este segmento.  

Durante la Quincuagésima Sexta 
Sesión Ordinaria, realizada en la sala 
“20 de abril”, la primera de este año, 
la Presidenta Municipal, Ana Paty 
Peralta, manifestó que así como Can-
cún es la casa de todos, las socieda-
des evolucionan y se adaptan a nue-
vos tiempos, por lo que tienen cabida 
estos círculos sociales tradicionales y 
no tradicionales, ya que tienen los 
mismos derechos. 

“Enfocaremos la transformación 
en lo más importante de toda la so-
ciedad: las familias, porque es el nú-
cleo central donde se fomentan los 
valores y se forjan las nuevas genera-
ciones”, resaltó. 

De la misma forma, Ana Paty Pe-
ralta indicó que esto se logrará con 
más espacios para la sana conviven-
cia, la cultura, el arte y el deporte; 
obras de bienestar y actividades para 
que sus integrantes crezcan juntos y 
vivan momentos importantes, ya que 
de esta forma ayudarán también a la 
construcción de la paz y reconstruc-
ción del tejido social, porque de eso 
depende el futuro de Cancún. 

“Trabajemos sin descanso por es-
te objetivo, transformando Cancún 
para tener familias fuertes, familias 
sólidas, familias felices”, dijo. 

Para elegir este tema, se anunció 

que se tomó en cuenta que en 2024 
se celebrará el 30 aniversario de la 
declaratoria de la Asamblea General 
de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) para que cada 15 de 
mayo se conmemore el Día Interna-
cional de las Familias, con el fin de 
para reconocer, identificar y analizar 
cuestiones sociales, económicas y 
demográficas que afectan su desarro-
llo y evolución. 

Por tanto, dicho acuerdo contem-
pla que esa sea la leyenda oficial de 
los documentos que expidan las de-
pendencias y entidades del municipio 
de Benito Juárez al rubro o al calce. 

Ahora, déjeme comentarle que el 
secretario de Turismo del Gobierno 
de México, Miguel Torruco Mar-
qués, dio a conocer que el ingreso 
de divisas por concepto de visitantes 
internacionales en enero-noviembre 
de 2023 fue de 27 mil 413 millones 
de dólares, esto es 9.8% más com-
parado con el mismo periodo de 
2022; y superando también con un 
24.1% lo captado entre enero y no-
viembre de 2019, que fueron 22 mil 
92 millones de dólares. 

El titular de la Secretaría de Tu-
rismo (Sectur) destacó que, con base 
en los resultados de la Encuesta de 
Viajeros Internacionales publicados 
por el Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (INEGI), entre enero 
y noviembre de 2023, 37 millones 
563 mil turistas internacionales in-
gresaron al país, lo que representa 
10.3% más respecto a lo captado en 
enero-noviembre de 2022. 

Indicó que el ingreso de divisas 
por concepto de turistas internacio-
nales en enero a noviembre 2023 fue 
de 25 mil 501 millones de dólares, lo 
que representa 8.6% más comparado 
con el mismo periodo de 2022; supe-
rando también con 27% más las divi-
sas del mismo periodo de 2019, que 
fueron 20 mil 86 millones de dólares. 

Torruco Marqués informó que, en 
los primeros 11 meses del 2023, lle-
garon a México 20 millones 316 mil 
turistas de internación vía aérea, esto 
representa 6.7% más comparado con 

el mismo periodo de 2022, superan-
do también con un 15.6% los turistas 
de internación vía aérea captados en-
tre enero y noviembre de 2019, que 
fueron 17 millones 574 mil turistas. 

Comentó que el ingreso de divi-
sas por turistas de internación vía aé-
rea entre enero y noviembre de 2023 
tuvo un aumento de 8.3% contra el 
mismo periodo de 2022, al registrar 
22 mil 888 millones de dólares, lo 
que representa también un incremen-
to del 29.4% respecto a los 17 mil 
689 millones de dólares captados en 
el mismo periodo de 2019. 

Puntualizó que el gasto medio de 
los turistas de internación vía aérea 
durante enero-noviembre de 2023 re-
gistró un mil 126.6 dólares; con un 
crecimiento de 1.5% comparado con 
el mismo periodo de 2022, y supe-
rando con un 11.9% el gasto medio 
de un mil 6.5 dólares, registrado en-
tre enero y noviembre de 2019. 

El secretario de Turismo detalló 
que, de enero a noviembre de 2023, 
arribaron a los diferentes puertos del 
país, 8 millones 56 mil pasajeros en 
crucero, superando en 1.9% los 7 mi-
llones 904 mil cruceristas que llega-
ron en el mismo periodo de 2019. 

Agregó que, el ingreso de divisas 
por excursionistas en cruceros de 
enero a noviembre de 2023 ascendió 
a 661.9 millones de dólares, lo que 
representa un incremento de 20.1% a 
lo captado de enero a noviembre de 
2019, cuando se registraron 551.3 
millones de dólares. 

El titular de Sectur informó que, 
de enero a noviembre de 2023, el sal-
do de la balanza por concepto de vi-
sitantes internacionales fue de 19 mil 
123 millones de dólares, esto es 
2.1% más a lo registrado en el mis-
mo periodo de 2022; superando tam-
bién con un 45.3% el saldo captado 
en los primeros 11 meses de 2019; 
empero, lo anterior será motivo de 
otro análisis en la posterior entrega 
de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Visitantes internacionales, de enero  
a noviembre, gastan 27 mil 413 mdd

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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La postulación de Jorge Álvarez 
Máynez como precandidato úni-
co de MC muestra cómo este 
partido está decidido a prestarse 
como patiño y buscar la forma 
en que los votos de la oposición 
se dividan, lo que pretenden re-
dunde en beneficio de la candi-
data de Morena. 

Si funciona o no la estrategia 
del partido naranja, eso se verá 
el 2 de junio, cuando los electo-
res depositen sus votos y se defi-
na quién gobernará al país los 
próximos seis años. 

Por lo pronto, queda en la 
mente de los ciudadanos el que 
Dante y su Movimiento Ciuda-
dano responden a los eventua-
les acuerdos hechos con el pre-
sidente López Obrador y con 
su partido. 

La duda queda y erradicarla 
será sumamente difícil, con to-
do y que cada seis años se pre-
sentan ese tipo de personajes 
que no aspiran a ganar, sino 
simplemente a intentar mante-
ner el registro de sus partidos, 
darles una buena cuota de dipu-
tados y senadores, para tener 
derecho a mayores beneficios 
económicos, de acuerdo al por-
centaje de sufragios obtenidos. 

Sucedió en el pasado reciente 
con las candidaturas de Roberto 
Campa y Gabriel Quadri, quie-
nes compitieron con el único 
propósito de conservar el regis-
tro, lo que consiguieron median-
te los votos obtenidos para el 
Congreso de la Unión, ya que 
ambos ni siquiera alcanzaron el 
mínimo requerido para mantener 
el registro. 

Jorge Álvarez jugará ese 
papel, buscará el respaldo ne-
cesario para que MC cuente 
con una buena bancada, de 
acuerdo a los parámetros ob-
tenidos en el pasado. Movi-
miento Ciudadano es un par-
tido que no logra cuajar en el 
ánimo de los electores, con 
todo y que ha tenido tres go-
bernadores surgidos de sus fi-

las y algunas senadurías de 
mayoría, aunque esas sí las 
consiguió en alianza con 
otros partidos. 

Dante Delgado, quien es 
dueño de la franquicia, intenta 
vender espejitos a los electores, 
promoviendo que es el partido 
con mayor crecimiento y que 
sus bancadas en la Cámara de 
Diputados y Senado responden 
a los sufragios recibidos, lo que 
resulta una vil mentira, ya que 
seis de sus senadores llegaron 
por la vía del trapecio, es decir 
cambio de camiseta y salto de 
un partido a otro. En diputados 
son menos, pero en los comi-
cios de 2021 ganaron siete de 
300 distritos en disputa. 

Ahora su precandidato pre-
sidencial se le presenta como 
una buena opción, tratando de 
imitar a Samuel García y usan-
do la frase de lo nuevo de la 

política y tendrá que apoyarse 
mucho en los candidatos que 
compitan en la elección de go-
bernador en nueve entidades 
del país, donde, posiblemente, 
Fernando Morales en Puebla y 
Salomón Chertorivski en la 
CDMX, le proporcione una 
buena cantidad de votos y Pa-
blo Lemus en Jalisco, tal vez, 
gane el gobierno estatal. 

Sin embargo, en otras entida-
des sus candidatos quedarán a 
deber y ni el propio Dante podrá 
presentar una opción. 

Álvarez Máynez luchará con-
tra la figura de Samuel y Maria-
na Rodríguez, ya que no cuenta 
con el empuje o el carisma de 
ambos, con todo y que sean sus 
avales para la contienda presi-
dencial y actúen como sus coor-
dinadores de campaña. 

Su campaña se montará en 
los supuestos avances que obtu-

vo la pareja gobernante de Nue-
vo León, aunque no tendrá el 
mismo efecto y los tenis fosfo 
fosfo y el rompimiento con el 
grupo Jalisco pegará en su línea 
de flotación. 

 
****** 

Conforme se acerca la época de 
campañas políticas formales, al-
caldes de diversas partes del país 
han manifestado su intención de 
reelegirse. Alfonso Martínez Al-
cázar, de Morelia; Antonio As-
tiazarán, de Hermosillo y Mar-
garita Moreno, de Colima se 
aprestan para ello. En la CDMX, 
Lía Limón de Álvaro Obregón y 
José Giovani Gutiérrez de Co-
yoacán. Por Morena, la alcaldesa 
de Centro (Villahermosa) Yolan-
da Osuna, pretenden lo mismo 
Monserrat Caballero de Tijuana 
y Norma Alicia Bustamante de 
Mexicali, entre otras. 

Otro petardo 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Dante Delgado, quien es 
dueño de la franquicia, 

intenta vender espejitos a 
los electores, promoviendo 

que es el partido con 
mayor crecimiento y que 

sus bancadas en la 
Cámara de Diputados y 
Senado responden a los 

sufragios recibidos, lo que 
resulta una vil mentira. 

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Jorge Álvarez Máynez luchará contra la figura de Samuel y Mariana Rodríguez, ya que no cuenta 
con el empuje ni el carisma de ambos.
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A pesar de las numerosas y severas 
críticas que ha recibido por su acuer-
do con el PAN para dividir cargos 
públicos y otras posiciones como 
parte de su alianza para vencer en 
las elecciones de gobernador de 
Coahuila —el único estado donde 
conserva el poder— la dirigencia 
nacional del PRI aprobó participar 
en gobiernos de coalición a partir 
de eventuales victorias en los veni-
deros comicios del 2 de junio. 

La autorización proviene del 
Consejo Político Nacional (CPN), 
el órgano colegiado del partido que 
es la máxima autoridad, luego de la 
Asamblea Nacional. 

Como ocurrió en Coahuila para 
las elecciones de 2021, no se dieron 
a conocer detalles para integrar 
esos gobiernos de coalición, pues 
se presume que deberán de ser con-
venios casuísticos, conforme a las 
especiales condiciones de cada en-
tidad federativa, además de uno ge-
neral para el caso de la Presidencia 
de la República. 

Precisamente desde la sede del 
Ejecutivo Federal, el Palacio Na-
cional, surgieron las principales crí-
ticas contra el convenio PAN-PRI 
en Coahuila, que se encargó de de-
velar el dirigente nacional del par-
tido azul, Marko Cortés, por consi-
derar que el gobernador priista Ma-
nolo Jiménez incumplió lo pactado. 

En su función de jefe de campaña 
de Morena y satélites —tal vez con 
la esperanza de que los desacuerdos 
en Coahuila sean el principio del 
rompimiento del bloque opositor— 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador aprovechó su conferencia 
mañanera para expresar su repudio 
al acuerdo de panistas y priistas, al 
cual calificó de “mafioso”. 

Luego de sostener que el acuerdo 
entre el PRI y el PAN en Coahuila 
demuestra que cuando “se reparte 
mal el botín, hay motín”, el inquilino 
de Palacio Nacional señaló que, “de 

manera descarada, fantástica o su-
rrealista” lo denunciado por el pre-
sidente del PAN, Marko Cortés, es 
histórico, porque “revela cómo tra-
bajan los sistemas autoritarios, co-
rruptos y antidemocráticos” que pre-
valecieron por siglos en México. 

Sin duda, los negociadores del 
tricolor y del azul incurrieron en ex-
cesos al incluir en el convenio car-
gos que no dependen de la contienda 
electoral, como las notarías y las re-
caudaciones de impuestos, pero 
también se debe tener en cuenta que 
constituir gobiernos de coalición es 
una novedad en México. 

Con anterioridad, algunos go-
biernos han abierto espacios a per-
sonajes que no militan en su parti-
do, pero eso era decisión de los 
mandatarios, que integraban sus 
equipos de trabajo sin consultar ni 
mucho menos someter sus nom-
bramientos al escrutinio de otras 
personas o instituciones. 

De hecho, el presidente López 
Obrador ha tenido que tomar en 
cuenta en sus designaciones a sus 
aliados del PT y el PVEM, pero 
sin llegar a integrar un verdadero 
gobierno de coalición. Por el con-
trario, se esfuerza por concentrar 
el mayor poder en su persona, co-
mo lo explican sus nombramientos 
para ministros de la Suprema Corte 
de Justicia y sus esfuerzos por anu-
lar o de plano desaparecer a los or-
ganismos autónomos. 

Con todo, las críticas llegaron al 
grado que Morena interpuso una 
queja en contra de Marko Cortés, 
líder nacional del PAN, el goberna-
dor de Coahuila y los dirigentes de 
esa alianza, por considerar que “las 
coaliciones no son para repartirse 
un botín”. 

LA ALIANZA OPOSITORA SIGUE FIRME 
A pesar de esas recriminaciones 

del político tabasqueño y desde otros 
frentes, incluido el disgusto de la 
virtual candidata presidencial de la 
coalición opositora Fuerza y Cora-
zón por México, Xóchitl Gálvez. 

Gálvez calificó de “inaceptable” 

el acuerdo electoral signado entre 
el PAN y PRI en Coahuila. “Desde 
el punto de vista ético, para mí, ja-
más aceptaría una cosa que conten-
ga lo que ahí dice”, aseguró en en-
trevista con Joaquín López-Dóriga 
para Radio Fórmula. 

La precandidata presidencial 
opositora defendió que las notarías 
deben asignarse por exámen de opo-
sición y las direcciones de las es-
cuelas por capacidades y talento, lo 
que ella peleó dentro del Senado de 
la República.  

“Me apena que pasen estas co-
sas, pero conmigo dejarán de pasar”, 
agregó. 

Por separado, en la reunión del 
CPN, el presidente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, destacó el tra-
bajo del gobernador de Coahuila, 

Manolo Jiménez, a quien definió 
como “un político joven echado pa-
ra adelante, digno representante de 
la nueva generación de priístas en 
nuestro país”. Recordó que el man-
datario coahuilense emanó de una 
coalición “amplia, representativa, 
plural y potente”.y sostuvo que el 
tricolor “cumplirá a cabalidad los 
acuerdos emanados del diálogo y el 
consenso entre las fuerzas políticas” 
que forman parte de la coalición 
Fuerza y Corazón por México. 

El dirigente del tricolor indicó a 
los integrantes del Consejo Político 
Nacional tricolor que no pueden per-
der de vista que “la principal herra-
mienta en este proceso es la coali-
ción Fuerza y Corazón por México”, 
por lo cual, dijo, “tenemos que ac-
tuar con inteligencia y responsabi-
lidad política para fortalecerla y ase-
gurar su viabilidad a largo plazo”. 

Afirmó que las definiciones de-
ben basarse “en la competitividad, 
la rentabilidad electoral y en la 
construcción de acuerdos y con-
sensos que le garanticen viabilidad 
a la coalición”. 

Moreno señaló que la elección 
del próximo 2 de junio “presenta 
ante los mexicanos dos caminos: El 
camino de la destrucción, del Mé-
xico en llamas, endeudado, empo-
brecido y enfermo, herencia del ofi-
cialismo autoritario de Morena; y 
el camino del México que quere-
mos, libre, democrático, próspero, 
con oportunidades y, sobre todo, en 
paz, de la mano de Xóchitl Gálvez”. 

La decisión de participar en go-
biernos de coalición es uno de los 
puntos sobresalientes de la Plata-
forma Electoral para el Proceso 

Electoral Federal 2023-2024, apro-
bada por el referido CPN. El presi-
dente del PRI lo definió como un 
documento en el que se pone de ma-
nifiesto la lucha del tricolor por la 
consolidación del régimen demo-
crático, la restauración del sistema 
de pesos y contrapesos, la instaura-
ción de los gobiernos de coalición 
y la superación de las crisis que en-
frenta México. 

Por otra parte, en esa sesión ex-
traordinaria del CPN se aprobó la 
expulsión de las diputadas locales 
de la Ciudad de México Mónica 
Fernández y Wesly Jiménez, orde-
nada por la Comisión Nacional de 
Justicia Partidaria por votar por la 
ratificación de Ernestina Godoy co-
mo Fiscal capitalina, a pesar de un 
mandato en contrario del mismo ór-
gano partidista. 

Además, Moreno expresó su to-

tal reconocimiento a las y los di-
putados locales que dieron la cara 
por su partido, por la ciudadanía, 
por las víctimas —a quienes el PRI 
sí escuchó y sí defendió— y que 
jamás se doblaron. En el PRI, dijo, 
no se juega. 

Denunció que lo que vivimos y 
vimos en la Ciudad de México fue 
un ejemplo más de las tácticas que 
emplean los gobiernos populistas 
de Morena, de corte autoritario, para 
desarticular el régimen democrático 
e imponer sus criterios. 

LA DESAPARICIÓN DE NORMALISTAS Y LA 
DESCENTRALIZACIÓN DEL GOBIERNO SE 

AGREGAN AL SALDO NEGATIVO DE LA 4T 
 Mientras sus seguidores tratan de 
festejar los “grandes logros” de su 
administración, López Obrador tuvo 
que reconocer el incumplimiento de 
dos de sus grandes promesas de 
campaña: su gobierno no ha logrado 
solucionar el caso de la desaparición 
de los 43 normalistas secuestrados 
en Iguala y tampoco logró la des-
centralización de las dependencias 
del gobierno federal, que anunció 
con gran estruendo. 

El incumplimiento de solucio-
nar la tragedia de Iguala se puso 
en evidencia porque, nuevamente, 
los padres de los 43 dejaron las ne-
gociaciones con la Secretaría de 
Gobernación. 

“Nos levantamos porque son 
unos tramposos”, dijo uno de los 
padres, porque no se atendió su pe-
tición de presentarles los archivos 
que hacen falta en la investigación, 
según el GIEI. 

En inmediata respuesta, López 
Obrador recurrió a una de sus estra-
tagemas: el cambio de opinión. “Ya 
no les tengo confianza a los del 
GIEI”, dijo el mandatario.  

En su misma mañanera, López 
Obrador admitió que la descentra-
lización de las secretarías de Estado 
no se concretará en este sexenio, 
pues señaló que “ faltó tiempo; nos 
afectó bastante la pandemia”. 

Falta conocer cuántos millones 
de pesos se gastaron en alquilar o 
comprar inmuebles que no han sido 
ocupados, como los contratados por 
la Secretaría de Educación Pública 
en Puebla o la de Salud en Acapul-
co, que “ya estaban listos”, según 
funcionarios de las mismas.

A pesar de todo, Consejo Político del PRI 
autoriza participar en gobiernos de coalición

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Las críticas llegaron al grado que Morena interpuso 
una queja en contra de Marko Cortés, líder nacional 
del PAN, el gobernador de Coahuila y los dirigentes 
de esa alianza, por considerar que “las coaliciones 

no son para repartirse un botín”

Por Miguel  
Ángel Rivera
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En 160 días sabremos quién susti-
tuirá a Andrés Manuel López 
Obrador en la Presidencia de Mé-
xico. Para sectores importantes será 
el fin de una pesadilla. Ya desde hoy 
muchos se preguntan: ¿cómo es po-
sible que llegó? Otros pensamos en 
lo que viene después. 

En este segmento hay quienes 
comienzan a analizar si sería posible 
y conveniente darle vida a una Co-
misión de la Verdad. 

Una Comisión que indague todo 
lo mal-realizado —como la cance-
lación del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México y sus graves 
consecuencias para el desarrollo so-
cial y económico del país—; e inicie 
una investigación a fondo sobre to-
das las corruptelas y malos manejos 
de miles y miles de millones de pe-
sos en obras y programas. 

Mientras eso ocurre, vemos im-
pasibles cómo siguen brotando ina-
gotables y multimillonarias corrup-
telas a su alrededor. Al inocultable 
tráfico de influencias y la vida de 
excesos de sus hijos José Ramón, 
Andy y Gonzalo “Bobby” López 
Beltrán se suma ahora la denuncia 
de la periodista Sanjuana Martínez 
sobre un súper moche que iría des-
tinado a la campaña de Claudia 
Sheinbaum por 30 millones de pe-
sos que se pretendía alcanzar de 150 
millones de pesos destinados a las 
indemnizaciones de los trabajadores 
de la agencia Notimex. 

En eso estuvieron involucrados, 
afirma la ex directora de esa agencia, 
los secretarios de Gobernación, Luisa 
María Alcalde, su papá, el abogado 
laboral Arturo Alcalde, y el titular 
del Trabajo Marath Bolaños López. 

De las corruptelas anteriores ya 
no nos extendemos, pero ahí están 
los videos de los moches a Bejara-
no, a Imaz —el exesposo de Clau-
dia—, a la prima Felipa, a los her-
manos Pío y Martinazo, y una larga 
lista más. 

¿Se va a ir impune AMLO?, ¿na-
da de esto tendrá castigo? 

Mire usted, muchos países han 
tenido sus Comisiones de la Verdad. 
¿Nosotros porque no podemos tener 
la nuestra? 

Todas surgen en momentos crí-
ticos como el que vive hoy México. 

Yo aquí sólo aporto algunos da-
tos e ideas: 

En 1985 la Comisión Interame-
ricana de Derechos Humanos, es-
tableció: 

“Toda sociedad tiene el irrenun-
ciable derecho de conocer la verdad 
de lo ocurrido, las razones y circuns-
tancias de las irregularidades y de-
litos cometidos, como base para evi-
tar que vuelvan a ocurrir”. 

¿Qué son las Comisiones de la 
Verdad? 

Las Comisiones de la Verdad son 
organismos de investigación para 
ayudar a las sociedades a enfrentarse 
críticamente con su pasado y para 
superar las crisis. 

Lo natural es que surjan de su 
Senado o Cámara de Diputados. Y 
que incluyan a personajes impor-
tantes e indubitables de la sociedad 
civil, empresarial, universitaria, 
científica. 

A ellos correspondería indagar 
los hechos más graves de una ad-
ministración gubernamental, de las 
violaciones cometidas a los dere-
chos humanos y establecer respon-
sabilidades jurídicas correspondien-
tes de los ilícitos administrativos y 
económicos. 

“Estas Comisiones permiten 
identificar las estructuras de la co-
rrupción y la ilegalidad así como 
sus ramificaciones políticas a fin de 
sancionarlas y así reivindicar los de-
rechos de la sociedad e imponer una 
política de reparación del daño. Se 
trata de impedir que quede impune 
la burla al Estado de derecho”, se 
indica. 

Eso se ha hecho luego de las 

dictaduras en Argentina, Chile, 
Brasil, Paraguay Uruguay y los 
malos gobiernos en El Salvador, 
Perú, Bolivia. 

“El derecho a la verdad es ele-
mento esencial en la reparación del 
daño ejercido por gobernantes abu-
sivos y corruptos. 

“La acrobacia política opera la 
mayor de las veces como una ga-
rantía de impunidad al optar por el 
“borrón y cuenta nueva” bajo el pre-
texto de preservar la “estabilidad 
democrática”. 

¿Es esto lo que busca alcanzar 
Andrés Manuel López Obrador 
al impulsar con todo a Claudia 
Sheinbaum? 

¿O tendremos como sociedad la 
inteligencia y el valor de impulsar 
esa Comisión de la Verdad que nos 
haga justicia? 

EL SENADO HA CUMPLIDO  
EN LO DEL INAI: RIVERA 

Para la morenista Ana Lilia Rivera, 
presidenta del Senado, su cámara 
ha cumplido con lo previsto en por 
la Corte en cuanto a las designacio-
nes de los comisionados del Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de 
Datos Personales, el INAI. 

En todo momento, dijo, se ha in-
formado del curso seguido en el Se-
nado sobre esas designaciones. 

Recordó que esta cámara con-
cluyo los procedimientos para ha-
cer esos nombrar luego de que 
ninguno de los integrantes de las 
dos ternas logró los votos reque-
ridos para ello. 

De ahí que la Junta de Coordi-
nación Política, dijo, haya emitido 
dos acuerdos en los que dan por 
concluidos los procedimientos para 
nombrar a dos comisionados del 
INAI y poder generar una nueva 
convocatoria, que haga factible lo-
grar las condiciones para resolver 
en definitiva dichas designaciones. 

Todo ello se alcanzó, dijo, con 
acuerdos aprobados por votación 
nominal de 46 votos a favor, 36 en 
contra y 0 abstenciones de senadores 
presentes en el Pleno en esa misma 
fecha y los documentos fueron re-
mitidos a la ministra Norma Piña, 
presidenta de la Suprema Corte. 

O sea, el trámite continúa y por 
lo tanto no se ha incumplido con lo 
que la Corte pide.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

¿Merecen cochinero de AMLO y corruptelas  
de sus hijos una Comisión de la Verdad?

Las Comisiones  
de la Verdad son 
organismos de 

investigación para 
ayudar a las 
sociedades a 
enfrentarse 

críticamente con su 
pasado y para superar 
las crisis. Lo natural 
es que surjan de su 

Senado o Cámara de 
Diputados y que 

incluyan a personajes 
importantes e 
indubitables

Comparado con Ortega...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Nos reímos del honor y luego nos sorprendemos de 
encontrar traidores entre nosotros. 
Clive Staples Lewis (1898-1963) Escritor británico. 

  
Fracasó la campaña en redes sociales 
contra Banco Azteca y Grupo Elektra. 

Durante varias semanas, Banco Azte-
ca, del corporativo Grupo Salinas, sopor-
tó un embate de miles de bots del gobier-
no federal y Morena. Afirmaban en redes 
sociales que el banco estaba en quiebra y 
que sacaran sus ahorros de la institución. 

Todo resultó falso. No sólo fue una 
“fake news”, sino que tenía la intención 
de crear un clima de incertidumbre.  

Batallones de cuentas en X, Facebook 
y otras redes, administradas por el gobier-
no pretendieron debilitar a ese grupo y 
afectar, también, las finanzas de Grupo 
Elektra. Pero les falló la artillería de los 
izquierdosos. Ni afectó al banco, ni a 
Grupo Elektra. 

Los empleados pagados por el oficia-
lismo creyeron que con esa campaña era 
suficiente para que cuentahabientes saca-
ran sus recursos de Banco Azteca. Ellos 
se dieron cuenta que eran rumores falsos 
y tendenciosos. 

Es más, las utilidades del banco, al 
cierre del 2023, de acuerdo a la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores, CNBV, 
obtuvo ganancias por 3 mil 9 millones de 
pesos. Un crecimiento del 17.6% en tér-
minos reales, al compararlo con el mismo 
mes de 2022. 

Los datos al cierre del año pasado, re-
portados a la Bolsa Mexicana de Valores, 
son excelentes para la institución que pre-
side Ricardo Salinas. 

De acuerdo a información difundida 
por El Universal, además de las utilidades 
anuales en octubre fueron de 2,984 millo-
nes de pesos y durante lo más intenso de 
las agresiones, crecieron las utilidades, 
para ubicarse arriba de 3 mil millones. 

Por si fuera poco, para demostrar có-
mo no impactan las campañas negras ge-
neradas desde oficinas gubernamentales, 
Banco Azteca alcanzó un total de 118 mil 

79 contratos de tarjetas de crédito, 20 mil 
383 más respecto al mes anterior. 

En tanto, durante noviembre se regis-
tró un total de 216 mil 838 cuentas de 
captación activas, lo que implicaría el cie-
rre de 6 mil 864 cuentas respecto del mes 
anterior. 

El desempeño del banco, propiedad 
Ricardo Salinas, está en línea con los 
principales bancos en México, que en 
2023 tendrán ganancias históricas favore-
cidas por un fuerte crecimiento del crédi-
to y el entorno de altas tasas de interés. 

Quien haya movido la cuna (tirios y 
troyanos saben quién es), no le rindió re-
sultados a sus jefes. 
PODEROSOS CABALLEROS…. 
ULISES LARA: Vaya coincidencia. 
¡Increíble! Pero, estos milagros sólo se 
dan en el gobierno de Morena. Pareciera 
que desde Palacio Nacional se alinean 
los astros para los corchetes del oficia-
lismo. Luego de que fuera designado 
como encargado de despacho de la Fis-
calía de la CDMX, se dio a conocer que 
la Secretaría de Educación Pública le 
expidió una cédula profesional de licen-
ciado en Derecho, requisito indispensa-
ble para que cualquier persona ocupe un 
cargo de fiscal. ¡El mismo día! Ulises 
tenía otro título de licenciado en socio-
logía por la UNAM. Pero lo que llama 
la atención, sin duda, es que en el Regis-
tro Nacional de Profesionistas aparece 
el certificado 13908423, fue expedido 
apenas el 9 de enero de este 2024, el 
mismo día que fue nombrado fiscal sus-
tituto por Ernestina Godoy. La institu-
ción que emitió el título fue la Universi-
dad Cúspide de México. Una universi-
dad de paga de Iztapalapa. Ahora sí 
cumple con los requisitos constituciona-
les. De risa loca. *** MC Y ÁLVAREZ 
MÁYNEZ: Todo hace indicar que el lí-
der de Movimiento Ciudadano, Dante 
Delgado, no hace bien su tarea como es-
quirol de Morena. Ordenó destapar co-
mo candidato de ese partido a Jorge Ál-

varez Máynez, coordinador de la diputa-
ción naranja en San Lázaro, en una me-
sa con Samuel García y la esposa de és-
te, Mariana Rodríguez. En medio de 
unas cervezas, los tenis “fosfo fosfo y 
los gritos de “compadre”, lo importante 
no fue el destape del diputado federal 
como candidato presidencial, sino el 
“destape” de Samuelito como líder de 
MC, quien podría sustituir en cualquier 
momento a Dante Delgado. Esta es la 
verdadera tendencia que podría verse al 
término del gobierno en Nuevo León de 
Samuelito. Esto es lo que enfureció al 
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, 
quien había pactado con Dante la suce-
sión en el Partido y el fortalecimiento 
del Grupo Jalisco, con el lograr el triun-
fo de Pablo Lemus en la próxima guber-
natura. Eso calienta. 
RESPONSABILIDAD SOCIAL Y 
GOBERNANZA: Empresas de México, 
Guatemala, Honduras y la República Do-
minicana participan en la iniciativa pione-
ra Huella Circular, diseñada para prevenir 
la contaminación plástica en mares del 
Caribe. La iniciativa ofrece la herramien-
ta digital BeeGreen, liderada por Paola 
García Nieto, para medir la huella plásti-
ca de productos combinado con asesoría 
técnica para reducir el uso de material 
plástico y gestionar mejor los desechos 
plásticos. Participan Deutsche Gese-
llschaft für Internationale Zusammenar-
beit (GIZ) GmbH, en coordinación con la 
Comisión Centroamericana de Ambiente 
y Desarrollo (CCAD) del Sistema de la 
Integración Centroamericana (SICA) y el 
Gobierno del Estado de Quintana Roo 
(México) a través de la Secretaría de Eco-
logía y Medio Ambiente (SEMA). Está 
financiado por la Unión Europea (UE) y 
el Ministerio Federal de Cooperación 
Económica y Desarrollo (BMZ) de Ale-
mania.  

 
vsb@poderydinero.mx 

 @vsanchezbanos 

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Banco Azteca, viento en popa 

Banco Azteca, del 
corporativo Grupo Salinas, 

soportó un embate  
de miles de bots del  
gobierno federal y  

Morena. Afirmaban en 
redes sociales que el 

banco estaba en quiebra 
 y que sacaran sus ahorros 

de la institución. Todo 
resultó falso. No sólo fue 
una “fake news”, sino  
que tenía la intención  

de crear un clima  
de incertidumbre. 

 - Reportó en 2024, excelentes resultados   - Campaña negra oficialista, gran 
 fracaso  - No es relevante la cancelación de cuentas   - Ulises Lara: mismo día  
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a Samuel como sucesor de Dante   - BeeGreen contra la huella de carbono 
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Hace tiempo que la inteligencia 
artificial (IA) abandonó la cien-
cia ficción para estar en nuestras 
vidas. ¿Qué es la IA?, los que 
saben de esto aseguran que es la 
combinación de algoritmos plan-
teados con el propósito de crear 
máquinas que presenten las mis-
mas capacidades que el ser hu-
mano. Tecnología que todavía 
nos resulta un tanto misteriosa. 

Hay sistemas que pretenden 
pensar “racionalmente” y tratan 
de imitar de manera racional el 
comportamiento humano. La re-
alidad es que ya tenemos ejem-
plos muy concretos de la IA como 
la detección facial de los móviles 
o los asistentes virtuales de voz 
integrados en nuestros dispositi-
vos cotidianos a través de robots 
y estamos seguros que ningún 
sector se resistirá a sus encantos. 

Es así que #GoätLeisure se 
erige como pionero en la revo-

lución de la industria de viajes, 
al prometer las mayores ganan-
cias del sector y también prepa-
ración avanzada en inteligencia 
artificial. Este enfoque equipa a 
sus franquiciatarios con herra-
mientas vanguardistas para so-
bresalir en un mercado compe-
titivo y redefine la innovación 
en el turismo. 

Carlos Fresán, CEO de 
#GoätLeisure acompañado de 
Carolina Mena, directora de la 
plataforma, en conferencia de 
prensa, coincidieron en señalar: 
que al adquirir la franquicia li-
deras el futuro de los viajes con 
una visión que anticipa el pano-
rama digital emergente. Hoy, la 
capacitación en IA no es un lujo, 
es una necesidad para la pobla-
ción activa que aspira a la rele-
vancia en el mañana digital y 
“entendemos que la preparación 
en esta área es crucial y es un 
deber hacia nuestros franquicia-
tarios”, señalaron. 

“Al integrar la IA en nuestra 
plataforma, ofrecemos educación 
pionera que va más allá de la teo-
ría; se trata de un aprendizaje 
práctico que coloca a nuestros 
socios a la vanguardia de la re-
volución digital, preparados no 
solo para enfrentar el futuro sino 
para moldearlo”, indica Fresán. 

Asimismo, dijo sentirse or-

gulloso por la llegada de la ver-
sión más avanzada de la plata-
forma: #GoätLeisure V5.2, que 
es un hito en nuestra historia “al 
ofrecer las mejores tarifas del 
mercado y ganancias que sobre-
pasan las expectativas actuales. 

“Con acceso a más de 500 
mil hoteles, cruceros e incluso 
experiencias psicodélicas únicas, 
nuestra infraestructura digital, 
impulsada por la IA, está dise-
ñada para aumentar significati-
vamente el índice de ventas”. 

Destacó que en un país don-
de más del 60 por ciento de las 
oportunidades comerciales se 
pierden por un seguimiento ine-
ficiente, #GoätLeisure V5.2 es 
la solución que redefine la efi-
cacia en el proceso de ventas, 
convirtiendo cada interacción en 
oportunidad tangible. 

Añadió que la visión de la 
plataforma “trasciende más allá 
de la prestación de servicios, se 
extiende a la creación de un eco-
sistema en Inteligencia Artificial 
Multitareas, lo que permite a 
franquiciatarios optimizar su ser-
vicio, tiempo y beneficios eco-
nómicos. Lo que ofrecemos va 
más allá de un negocio; es un 
transformación hacia la maestría 
en la industria de los viajes”. 

Las franquicias destacan por 
una estabilidad envidiable y ca-
pacidad única para transmitir co-
nocimiento especializado. Esto, 
según Fresán, “es lo que convier-
te a los inversionistas en maestros 
de su franquicia, capaces de ven-
der viajes que traspasan fronteras 
y expectativas estableciendo nue-
vos estándares de excelencia en 
la experiencia del cliente”. 

Al unirse a la plataforma, los 
franquiciatarios se convierten en 
propietarios del único negocio 
en el sector turístico que ha 
adoptado la IA y la ha evolucio-
nado al tratarse de un modelo 

que garantiza las mejores ganan-
cias de la industria y proporciona 
herramientas avanzadas de efi-
ciencia que demandan solo una 
fracción del tiempo tradicional-
mente necesario. #GoätLeisure 
es una oportunidad única de em-
prender con inversión accesible 
y obtener rendimientos altos, con 
la posibilidad de recuperar la in-
versión desde el primer mes de 
operación, destacó. 

Por último, Carlos Fresán 
asegura: “continuaremos revo-
lucionando el paradigma de las 
franquicias exitosas, impulsando 
la economía de emprendedores 
e inversionistas y aportando al 
desarrollo económico de nuestro 
país”. Más información: +52 
(444) 708-9194. 

 
✰✰✰✰✰ Aeroméxico emi-
tió un nuevo comunicado en el 
que informa que la suspensión 
de operaciones de 19 equipos 
Boeing 737 MAX-9 que forman 
parte de su flota de 153 aviones 
es “de acuerdo a las directivas e 
indicaciones de las autoridades 
aeronáuticas competentes, in-
cluida la Administración Federal 
de Aviación (FAA por sus siglas 
en inglés) y el fabricante Boeing. 
Nos encontramos en la fase final 
de inspección pormenorizada de 
estos equipos. Esperamos que 
todos los MAX-9 de nuestra flota 
se reincorporen a la operación 
en los próximos días. Si bien el 
origen de esta situación fue ajeno 
a Aeroméxico, reiteramos nues-
tras más sinceras disculpas por 
los inconvenientes causados a 
nuestros clientes. La seguridad 
siempre es primero. 

 
✰✰✰✰✰ La Casa de La Pla-
ya, exclusivo hotel boutique de 
ultra lujo, obtuvo el reconoci-
miento Five Diamond Award de 
la American Automobile Asso-
ciation (AAA) que año con año 
evalúa y distingue a los hoteles 
y restaurantes con los mayores 
estándares de calidad y servicio 
en Estados Unidos, Canadá, Mé-
xico y el Caribe. 

El hotel se hizo acreedor a 
este reconocimiento por brindar 
una experiencia única que refleja 
la pasión y atención al detalle en 
sus instalaciones y amenidades, 
a través de su oferta de lujo y 
clase mundial bajo el concepto 
#ExclusivelyYourWay, enfocado 
en brindar experiencias hechas 
a la medida. 

El hotel boutique solo para 
adultos, dirigido al segmento de 
ultra lujo, ofrece las comodida-
des del hogar a través de una 
propuesta de arquitectura eco-
integradora de 63 suites con vista 
al mar y personalidad propia, 
donde se atesora y resalta la be-
lleza de la cultura mexicana. 

Alfredo Magaña, gerente 
general del hotel asegura: “recibir 
esta certificación es una verda-
dera satisfacción para todos los 
que colaboramos aquí. A tan solo 
dos años de apertura, hemos sido 
reconocidos por nuestros más al-
tos estándares de excelencia, en-
focados en brindar experiencias 
de lujo hechas a la medida”. 

Ubicado en la selva maya 
con vista a una de las playas más 
emblemáticas del mundo, ofrece 
exclusivas experiencias de lujo 
sostenibles como cena romántica 
en el cenote azul de Parque Xca-
ret, recorrido tras bambalinas de 
México Espectacular en el Tea-
tro Gran Tlachco de Xcaret o un 
exclusivo tour de espeleología 
en las cavernas de Xplor. 

También, encontrarás una 
amplia oferta gastronómica con 
los chefs más distinguidos de 
México y a nivel mundial, co-
mo Virgilio Martínez, el mejor 
chef del mundo de acuerdo con 
The World’s 50 Best,, que fu-
siona lo mejor de la cocina pe-
ruana con la mexicana; la chef 
Martha Ortiz y su concepto 
Tuch de Luna y los chefs Ri-
vera-Río, quienes celebran la 
gastronomía a través de sabores 
contemporáneos del norte y sur 
de México, la propiedad tam-
bién cuenta con biblioteca con 
vista al mar, spa de lujo Muluk 
Spa, cava abierta las 24 horas, 
chocolatería con el reconocido 
maestro chocolatero Mao 
Montiel y una tienda concep-
tual que destaca el arte y los 
textiles mexicanos.

DE CINCO ESTRELLAS

– Aeroméxico anuncia que sus Boeing 737 MAX-9 
están en fase final de inspección

Conviertete en experto  
en viajes y multiplica con  

la IA más avanzada del mundo

– El hotel boutique, La Casa de la Playa,  
obtuvo el Five Diamond Award, de la AAA

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagpradoEl hotel boutique recibe el Five Diamond Award de la AAA.

Carolina Mena y Carlos Fresán.

Los MAX-9 se reincorporan a la operación en los próximos días.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO18    Opinión Viernes 12 de enero de 2024

Bien decía el ilustre poeta Mario Be-
nedetti que “las bestias terminan de-
vorándose a sí mismas”. Y la máxi-
ma le queda como anillo al dedo a 
un Dante Delgado Rannauro, cuyo 
lacayismo hacia el régimen de AM-
LO lo está convirtiéndo en enterra-
dor de su partido, suyo, suyito y de 
su propiedad y todo indica que la úl-
tima palada se la echará el bebesau-
rio zacatecano Jorge Álvarez Máy-
nez, en las próximas elecciones pre-
sidenciales y es que Dante Delgado 
se propuso hacer nueva política con 

bebesaurios, pero al más puro estilo 
de los viejos o dinosaurios priistas. 
Bien dicen los rancheros allá en mi 
pueblo que “el que con niños se 
acuesta, orinado amanece”. 

En el último año Dante Delgado, 
quien estuvo preso en el penal de 
Pacho Viejo y perdonado por Ernes-
to Zedillo, quien ordenó que el en-
tonces Instituto Federal Electoral le 
regalará 80 millones de pesos para 
que Dante no hiciera política con sa-
liva con la conformación del Partido 
Convergencia y ha tomado las deci-
siones políticas más absurdas como 
el no haber postulado candidatos a 
los gobiernos de Coahuila y Estado 
de México para cerrar con broche de 
oro con un papelazo de locos con el 

gobernadorcito del nuevo Nuevo 
León, Samuel García, quien buscaba 
jalar a la chaviza y a la llamada clase 
media para darle en la torre a Xó-
chitl Gálvez, sólo que el PRI y el 
PAN le pusieron un ultimátum: “O 
candidatura presidencial o gobierno 
de Nuevo León”. Y va pa’tras. 

Todo eso enojó al inquilino de 
Palacio Nacional, a su “corcholata”, 
pero sobre todo al dinosaurio ex 
priísta Dante Delgado que ahora op-
tó por el jovenazo de 38 años, Jorge 
Álvarez Máynez todavía en pañales 
políticos, sin experiencia y con su 
vergonzoso pasado de ser ex priista 
zacatecano. Dante Delgado con todo 
su colmillo político ha salido como 
aquellas malas parteras que le echa-

ban la culpa a todo de sus hierros. 
La candidatura presidencial del 

bebesaurio Jorge Álvarez Máynez, a 
quien pronto le sacarán sus trapitos 
al sol por su oscuro pasado político 
en Zacatecas, cayó como patada de 
mula en Jalisco, donde el gobernador 
Enrique Alfaro y el grupo político 
Jalisco tienen ya listo su plan que in-
cluye jugarle las contras al bebesau-
rio de Dante Delgado y aliarse con 
Xóchitl Gálvez para que los electo-
res jaliscienses voten de manera cru-
zada en la boleta presidencial por la 
candidata de Va por México y la gu-
bernatura para Pablo Lemus. Para 
Enrique Alfaro retener Jalisco se 
convirtió en razón de Estado. 

En los círculos políticos de Méxi-

co apuestan doble contra sencillo a 
que el jóven Jorge Álvarez Máynez 
no será capaz de conseguir ni el 3% 
de la votación nacional que se necesi-
ta para que una lacra social como Mo-
vimiento Ciudadano, PT o Verde el 
perico conserven su registro nacional 
como partidos políticos. Si sumamos 
los más de mil 500 millones de pesos 
que se otorgan a esas lacras sociales, 
llegaremos a la conclusión de que con 
esa lanota salvaremos, dándole respi-
ración de boca a boca al enfermo sis-
tema de salud mexicano. Así que mis 
compatriotas tienen la palabra para 
que no le sigan disfrazando esa de la 
pureza democrática. 

 
info@agenciamn.com 

DE PE A PA

Política nueva con gente vieja 
Por Alberto  

Vieyra Gómez

Este jueves el diputado de Acción 
Nacional, Luis Chávez García, inte-
grante de la Comisión de Uso y 
Aprovechamiento del Espacio Públi-
co del Congreso de la Ciudad de 
México, denunció el contubernio en-
tre el jefe de Gobierno, Martí Batres, 
y diversas  organizaciones . 

Un caso concreto es el del Frente 
Popular Francisco Villa para la ejecu-
ción de obras de vivienda sobre terre-
nos en suelo de conservación y consi-
derados de área natural protegida, pa-
ra luego hacer negocio con las necesi-
dades de sus agremiados. 

Chávez García informó que ha re-
cibido a varios integrantes del FPFV, 
quienes le han externado que dirigen-
tes como Alejandro López Villanue-
va, lucran con la vivienda de la mano 
con Seduvi y el Invi.  

“La vivienda popular que dicen 
ofrecer a personas de escasos recur-
sos, es mentira porque los líderes de 
MORENA son quienes hacen el ne-
gocio, incrementan el costo de los 
departamentos y se quedan con una 
tajada que deben repartir a las auto-
ridades del Gobierno de la Ciudad 
de México por los permisos ilega-
les”, denunció el legislador. 

Por su parte, el diputado federal 
del PAN, Jorge Triana Tena, precisó 
que López Villanueva acumula de-

nuncias ante la justicia por actuar en 
la ilegalidad en el tema de la vivienda 
en la Ciudad de México, principal-
mente, en Tláhuac y bajo la protec-
ción de Batres. 

Recordó que esta persona fue le-
gislador por el PRD y ahora opera pa-
ra Morena; tiene cercanía con Claudia 
Sheinbaum y eso le da poder para in-
vadir terrenos en Tláhuac e Iztapala-
pa, “ante los ojos” de las alcaldías, 
burlando las reglas ambientales”. 

Jorge Triana indicó que el Frente 
Popular Francisco Villa se apropia de 
terrenos que son suelo de conserva-
ción, despojan a las familias que cui-
dan esas tierras, ingresan maquinaria 
y construyen. 

“Se han levantado incluso que-
jas ante las autoridades, pero no 
prosperan porque Villanueva es 
aliado de la Cuarta Transformación 
y eso es impunidad”. 

Los panistas indicaron que la “in-
vasión hormiga” al suelo de conserva-
ción, constituye en un delito penal, 
por lo que la PROFEPA y la Secreta-
ría de Medio Ambiente “no deben ce-
rrar los ojos ante estas acciones que 
dañan a Tláhuac e Iztapalapa”. 

“Vamos a acompañar a los agre-
miados de estas organizaciones que 
ya no están dispuestos a seguir 
siendo explotados ni obligados a in-
vadir terrenos, para que se haga jus-
ticia, pero en especial, se recupere 
el patrimonio”. 

BAJO LUPA, DECISIONES DE LENIA 
Ante lo que es un claro acto de intro-
misión e intento de control del Poder 
Judicial por parte del Ejecutivo fede-
ral, las posturas y decisiones de la mi-
nistra Lenia Batres, deben ser “deta-
lladamente analizadas por agrupacio-
nes y barras de abogados”. 

Lo anterior, ante probables postu-
ras violatorias del orden constitucio-
nal y como continuidad de la presión 
presidencial que se ha llevado a cabo 
a la Corte en esta administración. 

El Consejo Empresarial Mexicano 
considera que la presencia de Lenia 
Batres en la Corte no únicamente es el 
resultado de su cercanía con la Presi-
dencia de la República y con Movi-
miento de Regeneración Nacional, si-
no que podría generar afirmaciones y 
posturas alejadas de la ley dentro de la 
SCJN, con el fin de impulsar un dis-

curso presidencial que con frecuencia 
carece de bases legales. 

Señaló también el CEM que será 
pertinente analizar con detalle el co-
nocimiento que la ahora ministra ten-
ga sobre temas técnicos en los diver-
sos asuntos que de forma regular son 
analizados y juzgados por el máximo 
tribunal de justicia del país. 

Cabe recordar que el 14 de di-
ciembre de 2023, después de que el 
Senado rechazara por segunda oca-
sión la terna de aspirantes a ocupar el 
cargo de ministra de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación, el presi-
dente López Obrador, de acuerdo con 
el art. 96 Constitucional, eligió a una 
de las candidatas para ocupar dicho 
cargo, siendo la primera vez en el país 
que el Ejecutivo hace uso de esta fa-
cultad de designación por falta de 
acuerdos en el Congreso. 

Destacó que en un cargo que ocu-
pará por 15 años, Lenia Batres deberá 
formar parte de uno de los Poderes de 
la Unión que debe garantizar su inde-
pendencia y evitar una mayor presión 
por parte de alguno de los otros dos 
poderes, a riesgo de que el país viva 
actos de autoritarismo, lo que eviden-

temente deterioraría la salud demo-
crática en México. 

Por lo tanto, hoy más que nunca la 
ciudadanía y los abogados del país 
deberán estar atentos a lo que se dice 
y determina dentro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. 

IA EN EL CAMPO DE LA SALUD 
El próximo lunes se presentarán dos 
innovaciones trascendentales para 
la vigilancia epidemiológica en Mé-
xico y el mundo, así como para im-
pulsar el diagnóstico molecular de 
enfermedades. 

Se trata de Pablo Ai, la primera in-
teligencia artificial enfocada en la vi-
gilancia epidemiológica de patógenos 
y de un nuevo sistema de diagnóstico 
molecular In Situ (POC) llamado Na-
noLuci. Ambos desarrollos, han sido 
diseñados para fortalecer las capaci-
dades de vigilancia y detección de en-
fermedades en México. 

El evento se llevará a cabo en el 
Auditorio del Museo Memoria y To-
lerancia, ubicado frente al hemiciclo a 
Juárez, en la Ciudad de México. 

 
lm0007tri@yahoo.com.mx 

SEGUNDA VUELTA

Los negocios del FPFV al amparo de Martí Batres  
Por Luis Muñoz
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Día favorable para las actividades que estén relacionadas 
de alguna manera con la física. 
 
 
Tenderás a la expansión en el ámbito de la economía. 
Tienes una etapa gran desarrollo. 
 
 
No tendrás dificultades en el terreno de las relaciones, 
especialmente s con los parientes. 
 
 
Tendrás la oportunidad de abrirte nuevos círculos de 
amistades. Suerte con el 29. 
 
 
Hoy serás capaz de expresar tus emociones de una forma 
abierta y sensible. Gozas de salud. 
 
 
Hoy serás capaz de expresar tus emociones de una forma 
abierta y sensible. 
 
 
Tus relaciones sentimentales cobrarán importancia durante 
todo el día, suerte en el amor. 
 
 
Emplea la astucia y busca los puntos débiles de todo lo 
que se oponga a ti. 
 
 
Tu mundo emocional podría encontrarse bastante revuelto, 
deberás de ponerlo en orden. 
 
 
Si vives lejos de tu familia, hoy podrías aprovechar el día 
para ir a verla. Juega al 5. 
 
 
Hoy podrás expresar tus sentimientos libremente y de una 
forma muy coherente. 
 
 
Hoy podrían presentarse en tu vida algunas posibilidades 
de expansión profesional.

 
TIP ASTRAL 

 
Contra los radicales libres. Las propiedades antioxidantes de las na-
ranjas son múltiples, por lo que se trata de un tratamiento de lo más 
efectivo para combatir las consecuencias de los radicales libres. Además, 
contribuye a retrasar el envejecimiento celular a todos los niveles.

Estarás consumiendo 
fibra. Las naranjas con-
tienen una fibra soluble 
muy saludable, llamada 
pectina. Además de con-
tribuir a mejorar el sis-
tema digestivo y preve-
nir el estreñimiento, 
también podría ayudar a 
bajar los niveles de co-
lesterol, ya que tiene la 
capacidad de bloquearlo 
en el tubo digestivo.  

Contiene ácido fóli-
co. Con un consumo re-

gular de naranjas, nos es-
tamos asegurando una 
fuente muy buena y natu-
ral de ácido fólico. Esta 
vitamina perteneciente al 
complejo B, es muy im-
portante para aquellas 
mujeres que deseen tener 
un hijo pronto o que se 
hallen en edad reproduc-
tiva, ya que el ácido fóli-
co ayuda a prevenir de-
fectos del tubo neuronal 
en el bebé (labio leporino 
o espina bífida).

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza,  

envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos  

las respuestas. 

La naranja ayuda a bajar niveles de colesterol
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1944.- Nace el actor me-
xicano Carlos Villagrán, 
quien logra fama con su 
personaje “Quico”, del 
programa de televisión “El 
Chavo del 8”. Luego de 
abandonar esta producción 
y “El Chapulín Colorado”. 
En Venezuela figura en va-
rios programas para la 
pantalla chica, como “Ni-
ños de papel”, “Federri-
co”, “El circo de Monsieur 
Cachetón”

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Restaurante

COMIDA MEXICANA 
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN  
NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX 
 
/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM 
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A 
TEL. 998 184 20 74

AV. CUMBRES 
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES 

TEL. 998 870 32 97

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA, 
NUESTRA DELICIOSA COMIDA 

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA
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Por Arturo Arellano  
 
Celeste Sanazi, joven artista 
multifacética que reciente-
mente se trasladó a México 
para seguir expandiendo su 
carrera en actuación y canto, 
anuncia “Sin mí” su nuevo 
sencillo.  

Celeste ha enamorado al 
público con su talento y su 
encantadora personalidad, 
basta con visitar sus redes so-
ciales para darse cuenta de su 
ingenio y humor que hacen 
la diferencia. 

Ahora atrapará de nueva 
cuenta a su audiencia con 
su más reciente lanzamien-
to, “Sin Mí”, donde podre-
mos seguir descubriendo 
su concepto musical en 
donde siempre presenta ca-
pas de mensajes y subtex-
tos para sumergirse en his-
torias desde su interpreta-
ción vocal y sus audiovi-
suales con propuestas crea-
tivas y diferentes, de lo 

cual nos contó en entrevis-
ta ara DIARIO IMAGEN.  

“Es uno de los temas fa-
voritos, estoy muy convenci-
da de que es una de esas can-
ciones que salen sin pensar, 
me parece que te llega al al-
ma, en esos momentos súper 
importantes para mí como 
compositora. Se hizo el vi-
deoclip y debo decir que me 
gusta mucho estar en la di-
rección de arte, involucrada 
en todo, pudimos diseñar el 
video como una historia”. 

En lo musical, dijo “siem-
pre me preguntaban que ge-
nero hacía, pero no es por gé-
nero que hago canciones, 
pues este lugar como compo-
sitora me dio el desafío de ju-
gar a diferentes géneros, sin 
mi está un poco en bolero, 
con bachata, disfrazado de 
música urbana, tiene un poco 
del lugar del hecho real de lo 
que escribo y la gente se ha 
identificado”.  

Y afirma que su mayor re-

compensa es que la gente la 
escuche “Una vez estaba en 
el gimnasio y se me acercó 
una persona, me dijo ‘escuche 
tu canción, me encantó’, son 
cosas que de pronto se ven de 
lejos, pero cuando se aproxi-
man a decir que les gusta tú 
trabajo, se valora, porque se 
quitan la vergüenza, cogen 
valor y te hablan para darte 
un halago”.  

Adelantó, también que su 
siguiente canción la entusias-
ma “porque tiene un mensaje 
social poderoso, con respon-
sabilidad. Es la oportunidad 
de hacer canciones que te ha-
gan despertar, se llama ‘Can-
dela’ y tiene ese peso. Se trata 
de una mujer lumínica, em-
poderada sabe a dónde ir, pe-
ro en un momentito de relax 
se confía y le hacen una mala 
jugada. 

Asimismo, nos adelantó 
que en marzo “vamos al Foro 
del Tejedor a mi primer show 
en vivo. Soy una interprete 

musical, una artista con nece-
sidad de expresar y creo que 
las veces que me encuentro 
de frente al escenario tengo 
registro de sentirme libre, es 
algo especial, y se proyecta”.  

Y dijo importante “cantar-
le a la conciencia, a la verdad, 
a darnos cuenta de las cosas, 
estamos en un momento don-

de no se puede fingir demen-
cia, en la historia humana hay 
beneficios, ventajas, lo moral, 
lo debido, lo cohibido, lo que 
hay que reprimir, pero la ur-

gencia es hacerse cargo de lo 
que reprimes, de lo que mien-
tes, entendiendo que la vida 
es asi con esos desafíos, pero 
siendo consientes” concluyó. 

Celeste Sanazi lanza su  
nuevo sencillo “Sin mí”

– Presenta capas de mensajes y subtextos en cada tema 

Talento y encanto nato 

Con su nuevo tema podremos seguir descubriendo su con-

cepto musical en donde siempre presenta capas de mensajes 

y subtextos.

Celeste Sanazi, anuncia "Sin mí" su nuevo sencillo. 

Celeste ha enamorado al público con su talento y su encantadora personalidad tanto en la música como en la actuación. 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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